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вперед, остановившись на 
полпути. Я должен был ска
зать, ну что же, политика— 
это искусство возможного. 
Считаю, что можно было до
стичь большего на этой 
встрече.

Например, я предложил 
Президенту сделать новый 
крупный шаг в характеристи
ке политических реальностей 
современности в качестве 
платформы намерений и по
литических действий. Причем 
я и мои коллеги по руковод. 
ству исходили из опыта, ко
торый мы накопили после 
Женевы. Тогда мы констати
ровали; ядерная война не
возможна, недопустима, в 

•ней не может быть победи
телей и вообще всякая вой
на между Советским Союзом 
и Америкой недопустима.

Это не означало, что на 
второй день или вторую неде
лю после встречи все будет 
решено и ядерного оружия 
не станет. Нет, оно остается, 
но эта совместная констата-

Пресс-конференция М. С. Горбачева
с  29 мая по 2 июня в Мо

скве с визитом находился 
Президент ОША Рональд 
Рейган.

1 июня Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горба

чев провел пресс-конферен
цию для советских и ин<  ̂
странных журналистов, ос
вещающих советско-амери
канскую встречу на высшем 
уровне в Москве.

В ы с т у п л е н и е  

М . а  Г О Р Б А Ч Е В А
Здесь присутствует наша 

делегация, которая участво
вала в переговорах, кромё 
Андрея Андреевича Громы
ко. Мы — в вашем й с п о  
ряжении.

Но, наверное, по традиции 
все-таки надо сказать не
сколько слов относительно 
того, как мы оцениваем ито
ги встречи.

Завершилась четвертая за 
три года встреча Генерально
го секретаря ЦК КПСС и'Пре- 
зидента Соединенных Штатов 
Америки. Это —■ не просто 
арифметика. По-моему, э т о -  
констатация большого смыс. 
ла, большого политического 
звучания.

За три года—четыре встре
чи. Это характеризует интен
сивность политического диа
лога, уровень наших отноше. 
ний. И, я думаю, само по се
бе это уже многозначитель
но.

Естественно, во всем мире, 
прежде всего в Советском 
Союзе и в Соединенных Шта
тах Америки, и у вас, жур. 
наЛистов, наверное, возника
ет вопрос:, что дала, куда вы
вела московская встреча в 
верхах? Прибавила ли она 
что-то новое к предыдущим 
встречам?

Начну с того, что все мы с 
вами—явэтом убежден—бьь 
ли участниками крупного со- 

J бытия. Встреча действитель- 
^  но вновь показала значение 

диалога между Советским 
Союзом и Соединенными 
Штатами Америки, еще раз 

' подтвердила правильность 
выбора пути, сделанного в 
Женеве два с половиной го
да назад. Через Рейкьявик и 
Вашингтон мы пришли KiMo. 
скве. Это — уникальный про
цесс в истории послевоенно
го периода.

-Это очень , важно осознать 
всем—и политикам, и обще
ственности, которая проявля. 
ет большой интерес к тому, 
как складываются отношения 
между нашими странами.

За три года пребывания на 
посту Генерального секрета
ря ЦК 1КПСС у меня состоя
лось более двухсот, встреч 
международного характера. 
Не помню йрактически ни 
одной встречи — с друзья
ми из социалистических 
стран, с представителями ка
питалистических, йепрйсоеди- 
нившихся стран, когда бы не 
подчеркивалась и не выска
зывалась заинтересованность 
в том, чтобы советско-аме
риканские отношения были 
бы переведены в нормальное, 
здоровое русло. Такова ре
альность, которая определя

ла 'ется весом наших стран.'
И все же почему стал воз

можен такой интенсивный 
диалог, такой процесс, име. 
ющий огромное значение?

Мне думается, благодаря 
реализму. Я говорю о реа
лизме в политике и Советско
го Союза, и Соединенных 
Штатов Америки, ибо нали
чие такого подхода только с 
одной стороны не обеспечило 
бы возмояшость подобного 
процесса,

Не хочу заниматься )'ада- 
нием относительно того, ку
да бы 'Привело нас противо
борство, если бы оно продол
жалось и если бы в Кремле 
и в Белом доме своевремен. 
но не хватило решимости по
вернуть руль в нужно1м на
правлении, от конфронтации 
— к поиску областей и сфер 
сотрудничества, к наращива
нию политического диалога.

Когда стали понятны реаль
ности ,'з^яза лея диалог, ко
торый сопровождался пере- 
говорами, и эти переговоры, 

V . в свою очередь, вывели на 
' соглашения.

Отношения, в которьк таи
лась страшная угроза всему 
миру, самому существованию 
человечества, стали изме. 
няться: два самых мощных 

. государства начали р е ^ р -  
мировать взаимоотношения в 
своих собственных интересах 
.и в интересах мирового сооб
щества. *

Давалось' это очень нелег
ко. Несколько минут назад я 
сказал об этом, когда мы об. 
менивали’сь с Президентом 
ратификационными грамота
ми,

И хотя все непросто. Но в 
целом процесс идет важный, 
продуктивный, позитивный.

Каждая из четырех встреч 
была трудным, но и плодот
ворным поиском баланса ин
тересов. Каждая наращивала 
усилия для нахождения раз
вязок крупнейших проблем 
общечеловеческого значения.

Для иллюстрации напомню 
вам о Рейкьявике, о рейкь- 
явикской драме. Это лишь 
один пример того, как труд
но, иногда в драматических 
формах развивается полити
ческий диалог между двумя 
мировыми державами.

Каковы же итоги четвер
той встречи? Самый глав, 
ный — это продолжение диа
лога, который охватьгаает те
перь все узловые проблемы 
мировой политики, двусто
ронних отношений. Москов. 
ская встреча вновь продемон
стрировала, что диалог вы
шел на реальную политику.

Не скажу, что наши встре
чи освободились от пропаган
дистских ходов, демаршей, 
попыток набирать очки через 
пропагандистские приемы. Но 
все же на этих встречах все 
больше присутствует стрем
ление, желание делать реаль
ную политику. Я убежден, 
что это -— правильный путь, 
именно так и надо действо
вать.

Когда в Вашингтоне сразу 
же на первой встрече мы По. 
чувствовали попытку давать 
нам наставления, • мы отвели 
такой подход и сказали, что 
приехали заниматься реаль
ной политикой. Так мы дей
ствовали и на этой, четвер
той встрече. И поэтому для 
нее характерна углубленная, 
временами острая .дискуссия, 
в том числе до последней ми. 
нуты переговоров, уже не за 
столом, а 'СТОЯ, как у нас го
ворят, в России, стенка на 
стенку.

Хотел бы также подчерк
нуть идею преемственности, 
которая гО|Сподствовала во 
всей атмосфере встреч. Бы 
это найдете в итоговом до
кументе. Считаю, что это 
масштабный документ. В нем 
присутствует мысль о том, 
что в диалоге, в нашей чет
вертой встрече закладывают
ся кирпичи в здание наших 
будущих отношений, предпо
сылки движения в XXI век.

Что конкретно достигнуто? 
Вслед за политическим диа
логом, который я ставлю на 
первое место, мы завершили 
процесс договоренностей о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. Подготов
ка к четвертой встрече под
толкнула этот процесс, и мы 
смогли обменяться ратифика- 
ционными грамотами. Это не 
просто формальный акт. По. 
зволю с€<Ц употребить та
кую торжественную форму
лу: завершение процедур 
введения в силу Договора по 
РСМД сделало московскую 
встречу рубежным политиче
ским событием в советско. 
американском диалоге, да и 
в мировой политике.

Не только народы Совет
ского Союза и Соединенных 
Штатов Америки, но и их 
союзники, вся мировая обще
ственность, все мировое сооб
щество могут себя поздра- 
вить. Это — ббщая победа 
разума, реализма. Она стала 
возможной, потому что сегод
ня на всех континентах, во 
всех странах независимо от 
социального выбора и других 
ценностей,' которые каждый 
народ выбирает и определя
ет сам, есть общее понима
ние того, что мир оказался у 
черты, когда надо остановить
ся', когда надо открыть путь 
в другом направлении — к 
безъядерному, ненасильст
венному миру, к оздоровле

нию международных отноше
ний.

Многие внесли реальный, 
существенный вклад в дости. 
жение этой крупной победы. 
Я должен отметить и роль 
прессы. Когда она задавала 
трудные вопросы и полити
кам, и участникам перегово
ров, — это тоже был нуж
ный вклад, ибо вопросы жур
налистов помогали вьгаести 
переговоры на уровень конк
ретности, убедительности, по
могали нахождению развя
зок. аргументов, выработке 
форм контроля. Поэтому счи. 
таю своим долгом отметить 

- и прессу.
Сейчас дело чести—преж

де всего Советского Союза и 
Соединенных Штатов Амери
ки, и не только их, но и дру
гих государств, чтобы каж
дая буква и запятая догово
ра были соблюдены и прет
ворены в жизнь.

Далее. Мы с Президентом 
одобрили совместное заявле
ние. Как я уже сказал, оно 
подытоживает то, что нара. 
ботано после вашингтонской 
встречи и, что было сделано 
здесь, в Москве,- Одновре
менно заявление подтвержда
ет своего рода повестку дня 
советско-американского дна. 
лога на будущее. Словом, 
это важньй политический 
документ, знаменующий це
лый этап в наших отношени
ях. Наиболее значительны
ми являются положения, от
носящиеся к важности про
должения и наращивания по
литического диалога между 
странами, интенсификации 
переговоров.

Я бы отметил продвижение 
В1перед и в сфере разоруже
ния. Это очень трудный про
цесс, а особенно в вопросе о 
стратегических наступатель
ных вооружениях. Это.ниди. 
МО, самая сложная задача, с 
которой мы столкнулись в 
послевоенной мировой поли, 
тике. Но я должен твердо 
сказать, что мы шаг за ша
гом двигаемся к договору о 

-сокращении этих вооруже
ний.

Сегодня кто-то из коррес. 
пондентов, может быть, здесь 
присутствующих, спросил; со
храняю ли я после состояв
шихся переговоров оптимизм 
относительно заключения это. 
го договора еще в этом году, 
еще при этой администра
ции? Могу сказать, что, ес
ли вести дело эффективно, 
если нынешняя администра
ция, обе стороны будут дей. 
ствовать эффективно, мы мо
жем выйти на договор.

Хочу обратить внимание на 
нашу сильно продвинутую 
инициативу по переговорам 
о сокращении вооружений и 
вооруженных сил в Европе. 
Она была опубликована, и не 
буду повторяться. Если нуж
но что-то уточнить — вы 
сможете задать вопросы.

Подписан целый пакет со
глашений, касающихся дву
сторонних отношений между 
нашими странами. Они тоже 
опубликованы.

Углубленно обсуждалась 
проблема региональных кон
фликтов. Она присутствовала 
на всех наших беседах с Пре
зидентом и на двух пленар. 
ных заседаниях. Особенно 
подробно, со всей основа
тельностью была рассмотре
на сегодня. Думаю, что мы 
подошли к такой ситуации, 
когда можно констатировать, 
что и здесь, в «горячих точ
ках» планеты, появились ре. 
альные возможности для ре- 
шения региональных проб
лем, развязывания этих ту
гих «узлов» на основе поли 
тических подходов, на осно 
ве баланса интересов.

По сути дела мы сегодня 
констатировали следующее 
во-первых, есть Афганистан 
я об этом еще скажу. Во 
вторых, есть процесс повоп 
росам Ближнего Востока. Он 
идет, и есть сближение пози 
ций, зреет понимание необхо 
димости его решения на пу 
тях международной конфе 
ренции.-Это теперь уже при 
знано. Но речь идет о том 
как понимать эту конферен 
цию. В ходе дальнейшей ра 
боты все эти вопросы будут 
уточнены.

Есть кампучийская пробле. 
ма. Благодаря инициативе, 
которую проявили Вьетнам и 
Кампучия в последние дни, 
она переводится в плоскость, 
когда может решиться уже в 
ближайшее время.

Идет реальный процесс, и 
возможна развязка в Цент
ральной Америке, на Юге 
Африки и т. д.

Если кто-то воспринимает 
мои рассуждения как какой- 
то неоправданный оптимизм, 
как попытку выдать желае. 
мое за действительное, ду
маю, они не правы. Давайте 
вспомним, как это выглядело 
три-четыре года назад и как 
это выглядит сегодня. Ситу
ация существенно измени, 
лась. Открылись возможно
сти для политического реше
ния всех этих конфликтов. 
Приведены в движение ог
ромные силы в рамках этих 
регионов и в мире в целом. 
Я все время подчеркивал и 
в беседах с Президентом, и 
со всеми американскими 
представителями главную 
мысль — нам нельзя поте
рять, упустить шанс.

Я прямо сказал Президен
ту, что подписанием согла
шений по Афганистану со
здается прецедент, который 
выходит по 'своему значению 
за рамки данной проблемы. 
Потому что это •— первый 
случай, когда Советский Со. 
юз и ОША наряду с конк
ретными участниками конф
ликта подписали соглашение, 
открывающее путь к полити
ческому решению. Мы поста
раемся, сделаем все, чтобы 
быть верными соглашениям. 
Этого же ожидаем от всех 
других участников соглаше
ний, в том числе и от Соеди
ненных Штатов Америки. 
Думаю, что, если у нас на 
этот раз не получится, не 
состоится этот позитивный 
прецедент, это будет иметь 
далеко идущие последствия 
и скажется на подходах к та
кого рода проблемам в ос. 
тальных регионЬх.

А основания для озабочен
ности имеются. В последнее 
время произошли два собы
тия, которые нас обеспокои
ли; во-первых, обстреливают 
Кабул, советское посольство, 
наши войска в Кабуле; во- 
вторых, вчера в районе Кан
дагара погибли наши товари- 

,щи, несколько человек, про
пало без вести. Мы. обещали, 
что советские войска с мо
мента вывода войск не будут 
участвовать в военных дей
ствиях. Мы так и действова
ли. Но мы оговаривали, что 
они будут действовать таким 
образом, если не будет про. 
вокаций и бандитских напа
дений на наши войска. Если 
же это произойдет, мы бу
дем реагировать соответст
вующим образом. Это тоже 
должно быть ясно.

Договоренности есть дого
воренности. Мы видим, что 
делает Пакистан, и в связи с 
этим МИД СеХЗР выступил 
с заявлением. Не хочу вда
ваться в детали, лишь под
черкиваю, что есть попытки 
сорвать соглашения, что име. 
ло бы серьезные негативные 
последствия. Об этом со всей 
прямотой было сказано Пре
зиденту и всей американской 
делегации.

Думаю, что Соединенные 
Штаты Америки и Советский 
Союз могут внести конструк
тивный вклад в решение ре
гиональных конфликтов на 
основе политических подхо
дов, учитывая баланс интв'- 
ресов всех участников конф
ликта, на О'снове реализма.

Могу отметить определен
ное продвижение по гумани
тарным вопросам, правДм че
ловека. Я- поставил перед 
Президентом вопрос таким 
образом. Время от времени в 
этой сфере возникают какие- 
то конкйтные проблемы. 
Мы их всегда внимательно 
рассматривали и. решали. И 
впредь будем рассматривать 
и- решать. Но чем больше я 
обдумываю ситуацию, тем 
больше прихожу ' к выводу, 
что у американской админи
страции нет понимания ре- 
ального положения с права
ми человека, с процессами, 
которые идут в сфере демок
ратии у нас в стране. 'Навер
ное, и у нас нет ясного понд. 
мания американской ситуа
ции в этой сфере жизни. Я 
предложил: давайте органи
зуем в рамках межпарла
ментского обмена 'Семинар, 
где бы встречались предста. 
вители наших парламентов, 
политических, общественных 
кругов и обменивались ин
формацией, оценками о том, 
что происходит в Америке и 
в нашем обществе в данной 
сфере. Мы готовы к этому.

Пока в вопросах прав че
ловека очень много спеку
ляций. И я должен сказать, 
что в этой части четвертой 
В'стречи превалировали про- 
паганди1стоки€ приемы, вся

кие спектакли. Поэтому, ког
да я узнал, правда, с опозда
нием, только сегодня — не
когда было читать газеты,— 
что наша пресса соответст
вующим образом прореаги
ровала, пришел, к выводу, 
что она правильно сделала в 
рамках гласности. Надо бы
ло показать нашему народу и 
эту часть визита Президента. 
Пусть народ знает все.

Я не в восторге от этой ча
сти четвертой встречи. Ду
маю, надо заниматься реаль. 
ной политикой. Когда Пре
зидент высказьшал мне со
ображения относительно прав 
человека в Советском Союзе, 
я тоже задал много вопро
сов. И ему пришлось долго 
объяснять: он хотел, чтобы я 
изменил свое мнение о поло
жении с правами человека в 
Соединенных Штатах Амери
ки. Выслушав его, я сказал: 
г-н Президент, Ваши объяс
нения неубедительны, пото
му что я использовал фак
ты, опирающиеся на данные 
американского конгресса, уж 
не говорю о прессе, которая 
публикует много материалов 
по этому вопросу. В моем 
положении л ^ ш е опираться 
на официальные данные.

Думаю, что только так и 
следует ве'Сти переговоры. 
Давайте смотреть , друг на 
друга открытыми глазами, 
давайте видеть историю, тра. 
диции, ценности друг друга, 
уважать выбор друг друга, 
уважать наши народы. 'Ведь 
выбор, в конце концов, дела
ют они. И, кстати, народы 
выступают за сближение, за 
узнавание, за дружелюбие. И 
американцы об этом говорят, 
и наши люди говорят откры
то. Вчера Президенту было 
многое 'Сказано на этот счет. 
Да'байте будем прислуши. 
ваться к тому, что хотят на
ши люди. Политики должны, 
раз их избрал народ, улав
ливать то, что вынашивает 
народ, и реализовать это в 
конкретной политике. Мы 
должны помогать этому про. 
цессу, если уж мы настрои
лись оздоравливать совет
ско-американские отношения 
и ситуацию в мире в целом.

Должен сказать, что суще
ственным фактом визита 
Президента Соединенных 
Штатов Америки в Совет
ский Союз является то, что 
он имел возможность об
щаться с советскими людь
ми. Это был первый визит 
Президента и его супруги, 
первое знакомство, чтобы по
полнить свои впечатления о 
Советском Союзе, о совет, 
оких людях. Многое было в 
рамках программы, в ряде 
случаев они действовали по 
своему выбору, за. пределами 
программы. Существенным 
элементом явилась програм-' 
ма госпожи Рейган, которая 
позволила ей ознакомиться с 
Советским Союзом.

Вчера, когда Президент 
беседовал с  нашими людьми, 
там, где я присутствовал, 
кто-то спросил, и, по-моему,, 
пресса напечатала это: госпо
дин Президент, Вы до сих 
пор считаете Советский Союз 
«империей зла»?

'Он ответил, нет. ПрИ'Чем 
сказал это на пресс-конфе. 
ренции у Царь-пушки, в 
Кремле, в центре^ «империи 
зла». Принимаем это к 'све
дению, значит, как говорили 
древние грв'КИ, «все течет, 
все изменяется».

Это подтверждает мою 
мысль о том, что у Прези
дента есть чувство реализма, 
и это очень важное качество 
для политика. Надо, какие 
бы ни были реальности, сме
ло смотреть им в глаза. 
Только политика, построен, 
ная на анализе, оценках ре
альных процессов, заслужи
вает называться политикой.

Я немножко увлекся и на. 
чал говорить за Президента. 
Думаю, пусть Президент луч
ше скажет Вам, что он дума
ет о своих встречах. Но я 
только упомянул те высказы
вания, свидетелем которых 
был сам.

В общем, я бы подвел ито
ги так: визит Президента, со
стоявшиеся переговоры по- 
служа,т оздоровлению совет
ско-американских отношений, 
их развитию и укреплению, 
поднимут их на еще более 
высокий уровень.

Можно ли было достичь 
большего? Это, естественно, 
интересует и вас, и нас. У 
нас только что была дискус. 
сия, из-за которой я со свои
ми коллегами опоздал на 
встречу с вами. Мы ее за
вершили, не продвинувшись

ция имела огромный смысл, 
она получила сильный резо
нанс во всем мире. Сейчас 
мы все больше приходим к 
выводу, что проблемы надо 
решать политическим путем, 
на основе баланса интересов, 
на основе уважения социаль
ного выбора народов. И хо
тим мы этого или нет, но 
все мы обязаны учиться 
жить в нашем реальном ми- 
ре.

Если вы возьмете послед, 
нюю книгу, в которой содер
жатся выступления Прези
дента, и книгу избранник 
статей и речей Генерального 
секретаря ЦК КПСС, то и в 
первой и во второй увидите 
эти заявления. И, исходя из 
такого понимания, из уро
ков, которые извлекли из 
практики последних лет, мы 
предложили—-давайте вклю. 
чим эту политическую конс
татацию в нынешнее совме
стное заявление. Вот проект, 
который я внес Президенту. 
Оба мы, с учетом сложив
шихся реальностей в совре. 
менном мире, считаем, что 
никакие спорные проблемы 
не должны решаться воен
ным путем, что мы расс.мат- 
риваем мирное сосущество
вание как универсальный 
принцип международных от
ношений и что равенство всех 
государств, невмешательство 

■ во внутренние дела и свобо
да • социально-политического 
выбора должны быть призна
ны неотъемлемыми и обяза
тельными для всех нормами. 
Я дал Президенту русский и 
английский тексты. Он про
читал и сказал: мне это нра
вится.

Когда мы сегодня пришли, 
чтобы согласовать оконча
тельный текст' совместного 
заявления, выяснилось, что 
не всем в окружении Прези. 
дента нравится такая фор
мулировка. И вокруг этого 
по'шла дискуссия. Мы почу
вствовали, что не нравится 
терм|ин «мирное сосущество
вание», так как он когда-то 
употреблялся в документах, 
которые были подписаны со-. 
ветским руководством с 'Ник
соном и Киссинджером. Мы 
сняли этот термин, коль он 
неприемлем, хотя действи
тельно хотим сосущество
вать, и думаю, что это никто 
не подвергает сомнению.

Появился новый вариант, 
причем Президент сам назы
вал элементы этой формулы. 
Тем не менее, она в таком 
виде не появилась в итого
вом заявлении, хотя там и 
сделаны серьезные констата
ции. Но они могли быть бо
лее серьезными и весомыми. 
Это вовсе не значит, что 
если бы мы «сегодня конста
тировали, что должны взять 
за основу политические мето
ды решения проблем и не 
делать ставку на их военное 
решение, то завтра уже ис
чезнут войска и вооружения.

Нет, ядерное оружие не 
исчезло, после того как мы 
констатировали в Женеве не
приемлемость и недопусти
мость ядерной войны., Но это 
был очень важный политиче
ский ориентир и для совет
ско-американского диалога, и 
для диалога в мире. Мы счи
тали это очень важной кон
статацией, тем более что об 
этом сказали по отдельности 
руководители и Советского 
Союза, и США. Думаю, что 
на нынешней встрече была 
упущена возможность 'Сде
лать крупный шаг ло форми. 
рованию цивилизованных 
международных отношений.

Не удалось договориться о 
предмете переговоров по 
обычным вооружениям в Ев
ропе. Мы предлагали вос
пользоваться встречей в вер
хах — и не заменяя, конеч
но, венский форум — облег
чить его работу. Ведь речь 
идет о том, чтобы нам — 
Советскому Союзу и амери
канцам — прийти к какому- 
то согласию, какому-то по
ниманию, причем по тако>му 
важному вопросу, как пред- 
'мет переговоров. А именно 
это сейчас сдерживает про
цесс подготовки мандата в 
Вене. Эта позиция,' кстати, 
родилась в Женеве на встре
че г-на Шульца и министра 
иностранных дел Советского 
Союза товарища Шеварднад
зе. И тем не менее при по
зитивном отношении к ней с 
обеих сторон она не вошла в 
заявление. Хотя вроде бы 
под благовидным предлогом 
— дескать, неудобно подме
нять диалог в Вене.

А мы и не собираемся под
менять. Наоборот, мы хоте

ли его облегчить, предложив 
нашу точку зрения, которой 
могли бы воспользоваться 
участники венской встречи. 
Я вот о чем думаю: как мно
го разговоров о том, что 
нельзя двигать процесс'
ядерного разоружения, 50- 
процентное сокращение, ес
ли не будет решаться проб
лема с обычными вооруже
ниями, сокращением воору
жений в Европе, Но как 
только мы выходим на реаль
ные предложения, с тем что
бы двинуть этот процесс,
опять начинаются непонят
ные маневры, уход в сторо
ну. ■у всех на Западе вызы
вало обеспокоенность то, что 
Варшавский пакт якобы 
имеет перевес в силах. Ког
да же мы сказали: давайте 
с^меняемся данными, чтобы 
все было ясно, другая сто
рона ушла от ответа. 'Теперь 
.мы внесли предложение: да
вайте' скажем, что мы вышли 

, на понимание предмета пере
говоров. Это облегчит рабо
ту в Вене. Опять не полу
чилось. 'Не приняли амери
канцы наш смелый И вполне 
реалистический план из трех 
этапов и состЗ'Вных частей, 
направленный на ликвидацию 
асимметрии и дисбаланса в 
Европе и решительный пере- 

^ход к созданию на континен
те ситуации ненаступатель
ной структуры вооружений и 
вооруженных сил, при значи
тельно пониженном уровне. 
Считаю, что была упущена 
хорошая возможность при
дать нужную динамику пере
говорам по уменьшению опас
ности противостояния между 
двумя самыми мощными сою
зами, а значит, и способство
вать международной безопас
ности.

Политика —- это искусство 
возможного. Во всяком слу
чае, я бы из того,' что не все 
сбылось; что МОГЛО ПОЛУЧИТЬ
СЯ, ■ не делал драматические 
ВЫВОДЫ. Тем не менее дол
жен поделиться своими раз
мышлениями для ТОГО, что
бы У вас было более полное 
'Понимание содержания пере
говоров. ’

Перед тем как закончить 
свое выступление, хотел бы 
поделиться одним общим впе
чатлением, Я бы не был до 
конца честным и правдивым 
с вами, если бы не сказал об 
этом, ■у меня складывается 
впечатление о противоречи- 
ВС'М характере американской 
позиции. Это наблюдение сде
лано не только по итогЗ'М 
нынешней встречи. Мы стал
кивались с таким явлением 
и ранее.

'В чем состоит эта противо
речивость американского под
хода, американской позиции?
С одной стороны, у нас есть 
совместное заявление о тоц, 
что войны не должно быть, 
что она недопустима. Мы ве
дем деловой разговор о со
кращении вооружений, о ра
зоружении, говорим о пред
почтительности политических 
решений проблем. А 'С дру
гой стороны,: постоянно слы
шим, слышали и в этот раз в 
Москве, и много раз . перед 
отъездом Президента к нам 
— о ставке на силу. Значит, 
сила, вооруженная сила, во
енная мощь провозглашают
ся как главный принцип по
литики Соединенных Штатов 
в отношении Советского Сою
за, да и не только Советско
го Союза.

Как совместить женевские 
констатации с этим подхо
дом? С О'ДНОЙ стороны, мы с 
Президентом констатируем, 
что оба наши народа хотят 
нш'ть в мире, в сотрудничест
ве и даже дружить. Это от
ражается и в том, что гово
рят простые люди. Я читал 
американскую прессу. На 
вопрос, какими они хотят ви
деть наши отношения в 2 0 0 0  
году, а1мериканцы отдавали 
предпочтение не соперничест
ву, а развитию дружествен
ных отношений и сотрудни
чества.

, Казалось бы, мы должны 
исходить из этого, руковод
ствоваться волей наших на
родов. В реальной политике 
это не получается. Заметно 
этоЦ в сфере .экономических 
связей. Явному интересу ав
торитетной части американ
ского делового мира сотруд
ничать с нами противостоят 
запреты, ограничения, а то 
и просто запугивания. В от- 
ношенйи нас в'Соединенных 
Штатах действует режим на
ибольшего неблагоприятство- 
вания.

Вчера у нас был крупный 
разговор с Президентом на 
эту тему. Я сказал: почему 
мертвые должны хватать за 
фалды живых, имея в виду 
поправку Джексона и Вэни
ка. Один из них мертв, а дру
гой — политически- мертв. 
Почему они нас должны дер
жать? Ведь это принималось, 
совершенно в другой ситуа
ции, десятилетия назад.

Сегодня в совершенно ином, 
изменившемся мире мы дол
жны думать и строить свою 
политику на основе ньшеш- 
них реальностей. Это напо
минает мне английское зако
нодательство, где сегодняш
ние противойравные поступки 
судят на основе законов 
1200 — 1300 годов.

У каждого —- свои тради
ции. Я их не осуждаю. Это 
дело англичан, пусть англий
ские корреспонденты на ме
ня не будут в обиде. Но в 
политике все-таки надо ис
ходить из сегодняшних ре
альностей и даже загляды
вать в будущее. Я сказал 
Президенту; мы уже доказа
ли, что може.м экономически 
жить друг без друга, теперь 
надо доказать, что можем 
сотрудничать, тем более что 
мы просто обречены на со
трудничество. Альтернатива 
этому ведет в совершенно 
непредсказуемом направле
нии. Нельзя иметь прочное

сотрудничество без того, что
бы оно не опиралось на тор
говлю, на экономическое со
трудничество.

Я бы даже рискйул так 
поставить вопрос: чем боль
ше мы будем зависеть друг 
от друга экономически, тем 
мы больше будем предска
зуемы в политическом пла
не.

Вы согласны? Вы можете 
не говорить, просто ответьте 
в своих газетных ко'ммента- 
риях.

Это противоречие мы ви- 
ди.м в сфере пропаганды и в 
поведении официальных лиц, 
особенно по вопросам прав 
человека. Мы говорим: да, 
мы независимы, каждый на
род обладает правом на со
циальный выбор, опирается 
на свои ценности. Да, мы 
разные, но это. — не повод 
для конфронтации, тем более 
для войны. Хорошо, что есть 
'многообразие. Это повод для 
сопоставлений, толчок для 
мысли, для суждений. 'Мы 
можем оставаться самими со
бой, но жить нормально, в 
цивилизованном .мире.

'Пока же мы не заметили 
со стороны американцев 

-серьезного желания ориенти
роваться на новые явления, 
учитывать изменения в на
шем обществе. Когда-то Мая. 
ковский говорил; ведь если 
звезды зажигают, значит, это 
кому-нибудь нужно? Значит, 
кому-то это выгодно. Но я 
уверен, что наши народы 
придерживаются другого мне
ния, А это решак^щий фак
тор при оп'ре'Делении поли
тики. Эта противоречивость 
в американской политике, в 
поведении администрации 
ОША разочаровывает наших 
людей.

И все же, возвращаясь к 
общей оценке четвертой со
ветско-американской встречи, 
хотел бы сказать, что ото 
большое событие. Диалог 
продолжается, преемствен
ность получила дополнитель
ный импульс, советско-амери. 
канские отношения продви
нулись. Не знаю, на одну 
или на две ступени, но, во 
всяком случае, поднялись на 
новые ступени, И это само 
по себе является знамена
тельным факто'.м в мировой 
политике.

Вот что я хотел вам ска
зать.

Затем М. С. Горбачев от
ветил на вопросы журнали
стов.

Вопрос (газета «Изве
стия»). Михаил Сергеевич, 
Вы с Президентом Рейганом 
провели ряд плодотворных 
встреч. Через восемь меся
цев он покинет Белый дом. 
Допускаете ли Вы воз.мож- 
ность таких же регулярных 
контактов на высшем уровне 
со следующим президентом? 
Допускаете ли Вы возмож
ность ознакомительной встре
чи вскоре после того, как 
следующий президент США 
вступит в должность?

Ответ. Не только допускаю, 
но считаю это необходимым, 
жизненно необходи'мым.

Вопрос (телекомпания Си- 
би-'ЭС, США). Вы дважды 
упомянули об упущенных 
возможностях на перегово
рах по СНВ. Вы также гово
рили о том, что политика — 
это искусство возможного. 
Поэтому хочу Вас спросить, 
возможно ли заключить до
говор по СНВ еще с нынеш
ней администрацией ОША, 
если американская сторона 
будет продолжать настаивать 
на сохранении программы 
СОИ?

Ответ. .Я уверен, еще сох
раняется возможность иметь 
договор в нынешнем году. 
Во-первых, меня в этом опти
мизме поддерживает продви
жение, которое 'Достигнуто 
между Вашингтоном и 1^бск- 
вой за этот период, и тот об. 
мен мнениями, который про
исходил здесь почти кругло
суточно. Он позволяет выска. 
зывать такую оптимистиче
скую оценку.,

Вопрос (газета «Мессадже- 
ро», Италия). Хотел бы спро. 
сить, говорил ли Президент 
Рейган что-либо об обяза
тельствах США по женев. 
ским соглашениям по Афга
нистану после Ваших выска
зываний?

Ответ. Не только 'Прези
дент, но и все члены делега
ции США, как мне показа
лось, понимают значение ус
пешного решения афганского 
конфликта на тех принципах,, 
которые были заложены в 
Женеве. 'Думаю,, что обмен 
мнениями, который состоялся 
на эту тему, был откровен
ным и полезным.

Вопрос («Нэшнл паблИ'К ра
дио», США)^ Господин Гене
ральный секретарь, несколь. 
ко раз в течение последних 
дней Вас спрашивали, воз
можна ли пятая встреча на 
высшем уровне с Президен
том США. Вы, как правило, 
отвечали, что она возможна, 
но все зависит от трго, как 

, пойдут дела на московской 
встрече. Достигнут ли на ней 
такой прогресс, который бы 
оправдывал проведение пи
той встречи в верхах с Пре. 
зидентом Рейганом' осенью 
этого года?

Ответ. Я допускаю возмож-' 
ность проведения встречи 
только с одним условием — 
если у нас будет возмож
ность выйти на договор ,о со
кращении стратегических на. 
ступательных вооружений с 
учетом всего комплекса воп
росов, в том числе и пробле
мы ПРО, и крылатых мор
ских ракет. В детали я не 
вдаюсь. Это все находится в 
сфере переговоров и обме
на мнений, 'Поскольку я кон
статирую возможность выхо
да на договор, то считаю, что 
возможность пятой встречи 
остается пока реальной. Толь- 

(Окончанве на 2-й стр.)
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ко с этим вопросом я связы^ 
ваю возможность пятой встре
чи.

Вопрос (газета «Нью-Йорк 
дейли ньюс», США). Всех 
нас поразила та степень от
крытости, которая существу, 
ет в вашем обществе. Вчера 
американцев также поразил 
тон выступления Президента 
Рейгана в МГУ. Однако мы 
были удивлены тем, что в 
советской печати не было ни 
слова об этом выступлении 
Президента. Какова Ваша 
реакция на это выступление?

Ответ. К сожалению, я по
ка не смог ознакомиться с 
выступлениями Президента 
Рейгана' ни на встрече с пи- 
сателя.ми, ни на встрече в 
МГУ. Тем не менее я счи
таю, что эти встречи были 
полезными. По крайней мере 
товарищи, которые в курсе 
этих встреч, сказали, что они 
были полезными. Что каса
ется нашей прессы, то ее 
представители здесь присут
ствуют. и если они что-то 
еще не успели опубликовать, 
то, я думаю, они это сдела
ют.

Вопрос (агентство САНА, 
Сирия). Михаил Сергеевич, 
арабские страны высоко оце
нивают Ваши недавние спра
ведливые слова в адрес па. 
лестинского народа, который 
ведет в эти дни мужествен
ную борьбу против израиль
ских оккупантов. Скажите, 
пожалуйста, чего Вы до
стигли на Ваших встречах с 
г-ном Рейганом по палестин
скому вопросу и по ближне
восточному урегулированию 
вообще?

Ответ. Мы констатировали, 
что появились реальные мо
менты, относящиеся к поли
тическому урегулированию 
положения на Ближнем Во
стоке.

Вонпервых, есть в миро
вом сообществе, и в том чис
ле у постоянных членов Со
вета Безопасности, понима
ние необходимости это де
лать все-таки в рамках меж. 
дународной конференции. 
Другое дело, что еще не про
яснен вопрос о ее содержа
нии. Затем, есть понимание, 
что существуют интересы 
Сирии, существуют интере
сы палестинского народа, су
ществуют интересы Израи
ля, интересы других стран, 
входящих в этот регион и за
тронутых этим конфликтом.

Мы за то, чтобы все реща. 
лось на основе политическо
го урегулирования, с учетом 
интересов всех участвующих 
сторон и, конечно, с учетом 
принципиальных положений 
соответствующих резолюций 
ООН. Речь идет о тоМ; что
бы были возвращены все 
земли, оккупированные Из
раилем, чтобы право пале. 
cfaHCKoro народа было вос
становлено. Мы сказали Пре
зиденту Рейгану о том, как 
представляем себе роль Сое
диненных Штатов Америки, 
но .мы не можем решать за 
арабов, в какой форме бу- { 
дут участвовать в междуна
родной конференции палес
тинцы. Пусть арабы решат 
сами, а нам и американцам 
нужно проявить уважение к 
их выбору.

Далее, мы должны при
знать право на безопасность 
Израиля, право палестинско
го народа на самоопределе. 
яие. В какой форме — пусть 
решат сами палестинцы со 
своими друзья-ми-арабами. 
Это открывает возможность 
для живого обмена, реально
го процесса. Во всяком слу
чае, мне кажется, появляет
ся такая воз.можность,

Я посвящу вас еще в од
но — мы сказали: когда нач
нется конференция — нор- 
.мальная, действенная конфе. 
ренция, а не просто зонтик 
для сепаратных переговоров,
— форум, который был бы 
взаимосвязан с двусторон
ними, трехсторонними, дру
гими формами работы, мы 
готовы будем заняться воп
росом урегулирования дип. 
ломатических отношений с 
Израилем.

Так что мы вносим еще 
один новый элемент. Это го
ворит о том, что мы твердо 
стоим нд почве реальности, 
на почве признания балан
са интересов. И, конечно, 
есть главные вопросы — воз
вращение земель, право на 
самоопределение палестин. 
сксго народа. Должен еще 
раз сказать: мы исходим из 
того, что израильский народ 
и государство Израиль име
ют право на свою безопас
ность, потому что не может 
быть безопасности одного за 
счет другого. Должно быть 
найдено такое решение, ко
торое развяжет этот очень 
тугой узел.

Вопрос (газета «Трибуна 
люду», ПНР). Товарищ Ге. 
неральный с€,кретарь, утром 
Вы сказали, что вопросы 
обычных вооружений в Евро
пе будут рассматриваться се
годня. Сейчас Вы сказали, 
что Запад отказывается от 
советского предложения в 
этой области. Мы знаем, что 
Ваша инициатива включает 
также предложения других 
соцстран, в том числе и 
Польши, Каким Вы видите 
будущее решение этого воп
роса? Чего можно ожидать 
после Вены? Ведь в Вашей 
программе есть даже некото
рые ответы на пожелания

западных стран, социал-де
мократических и других пар
тий.

Ответ. Для того, чтобы 
быть полностью объектив- 
ifbiM, должен сказать; амери
канская сторона не отказы
вается от рассмотрения 
предмета переговоров на ос
нове договоренностей, кото, 
рые были достигнуты в Же
неве на встрече наших мини
стров иностранных дел. Она 
уклонилась от того, чтобы ■ 
высказаться и совместно за
фиксировать отношение к 
это^иу вопросу на встрече в 
Москве.

Поэтому я должен быть 
абсолютно объективным, что
бы не бросать тень на аме
риканскую сторону, когда 
речь идет о таких важных 
вопросах. Аргументируют 
это тем, что им, мол, надо 
посоветоваться с другими 
участниками. Мы же счита
ем, что то, что .мы предло
жили, не противоречит не
обходимости советоваться. 
Видимо, что-то не договари
вается. Тем не менее я счи
таю, что перспективы опре
деления мандата венской 
конференции ■ реальны.

Должен сказать, что воп
рос о мандате этой конфе
ренции в какой-то мере увя. 
зывался американской сторо
ной с другими вопросами 
СБСЕ, особенно с гумани
тарной сферой. Там тоже 
идет процесс живой, актив
ный, идет столкновение мне
ний, их сопоставление. Счи
таю, что развязки возмож
ны.

• Мы думаем, что Советский 
Союз в своей.внешней поли, 
тике всегда должен учиты
вать мнение и Восточной, и 
Западной Европы. И именно 
так мы стараемся вести де
ло со своими союзниками. 
Сейчас это лучше делается, 
у нас идет регулярный обмен 
мнениями. И с западноевро- 

. пейскими странами мы .ста. 
раемся вести дело так, что
бы были полная ясность и 
понимание. Мы хотим вместе 
строить наш общеевропей
ский дом.

Вопрос (английский журна
лист). Широко распростране. 
но мнение, что различия меж
ду американским подходом к 
программе СОИ и Вашей по
зицией являются • главным 
препятствием на пути н за
ключению договора по С1Ш. 
Удалось ли Вам добиться ка. 
кого-либо прогресса в деле 
устранения расхождений в 
отношении программы СОИ 
в ходе этой встречи в вер
хах? Если да, то какой конк
ретно прогресс был достиг, 
нут в этом плане? Считаете 
ли Вы По-прежнему, что это 
является крупнейшим пре
пятствием на пути к заклю
чению договора по СИВ?

Ответ. Сначала — на по
следний вопрос. Да, считаю, 
потому что это означает де
стабилизацию. Не укладыва
ется в нормальную логику 
— свертьшать стратегиче
ские наступательные воору
жения на' Земле и перекиды- 

/ вать мост для гонки воору- 
f жений в космос. Американ

ская сторона нас убеждает, 
что это только оборонитель. 
ное оружие.

Мы так не считаем. И ком
петентны высказывать такое 
суждение. Если гонка воору
жений будет перенесена в 
космос, это чревато серьез
нейшей дестабилизацией всей 
ситуации в мире. Я Прези- 
дейту напомнил: мы конста
тировали в Женеве, что не 
будем стремить1ся к военно
му превосходству. У Вас, 
сказал я ему. сложилось мне
ние, что Вы имеете возмож. 
ность обогнать нас через кос
мос, достигнуть преимущест
ва. Вы, таким образом, от
ступаете от женевской кон. 
статации. У нас была острая 
дискуссия по философскому 
аспекту этой «оборонитель
ной» системы.

Был и еще один момент. 
Американская сторона, что
бы нас убедить поддержать 
ООН, заявила о своей готов
ности поделиться с нами сек. 
ретами, когда достигнет ка
ких-то реальных результатов 
в этом деле, Я сказал Пре
зиденту: господин Прези
дент, позвольте не согла
ситься с Вами и поставить 
под сомнение это заверение. 
Мы с Baivra сейчас никак не 

■ можем договориться о конт
роле за наличием крылатых 
раке! морского базирования 
на двух или трех видах ко
раблей. Вы не готовы к это. 
му и никак не соглашаетесь. 
Как же мы можем поверить, 
что вы вдруг откроете все 
секреты по ООН? Это несерь
езно, это за рамками реаль
ной политики.

Тем не менее, проводя та
кую философскую дискус. 
сию военно-стратегического 
плана, мы договорились все- 
таки действовать на основе 
вашингтонского заявления, 
тем более что т ам, есть не
сколько конкретных вещей.

Проиллюстрирую: совет,
ская сторона, выступая за 
строгое соблюдение Догово
ра по ПРО и за обязательст
во невыхода иэ него в тече
ние согласованного срока, 
учитьшая позицию американ
ской стороны, выдвинула 
компромиссное предложение 
по вопросу, по которому име
ются разногласия. В частно
сти, мы пре'дложили осуще
ствить следующее.

Первое — обмен данными, 
относящимися к рк5отам в

области ПРО. встречи эк
спертов. взаимные посеще
ния испытательных полиго
нов, где проводятся работы в 
этой области.

Второе — обмен информа
цией в целях предотвраще
ния неуверенности в соблю
дении принятых сторонами 
обязательств.

Третье — контроль за со
блюдением вьшолнения обя- 

• зательств, вплоть до инспек. 
ций на о^ектах, в отноше
нии которых возникает оза
боченность сторон.

Четвертое — проведение 
консультаций для рассмотре
ния ситуаций, ставящих, по 
мнению одной из сторон, под 
угрозу ее высшие интересы.

В ходе консультаций сто
роны используют все доступ
ные меры для урегулирова
ния ситуаций на взаимопри
емлемой основе.

Таким образом, заверше. 
ние разработки договора .о 
50-процентном сокращении 
стратегических наступатель
ных вооружений в 1988 го
ду, каД видите, потребует 
немало усилий, но мы оста
емся уверенными в том, что 
это возможно.

Бот я впервые дал такой 
подробный ответ на этот во
прос.

Вопрос (газета «Гардиан», 
Великобритания). В Москве 
находится пять тысяч жур
налистов в рамках встречи в 
верхах. Внутренняя полити
ка Советского Союза пред
ставляется им неожиданной 
в том плане, что господин 
Ельцин в интервью телеви
дению вдруг призывает к 
отставке господина Лигаче
ва. Господа Бурлацкий, За
славская, а также Ю. Афа
насьев вдруг стали расска
зывать о трудностях, с кото
рыми сталкивается избрание 
делегатов на предстоящую 
партийную конференцию. Вы 
призываете к тому, чтобы 
сторонники перестройки бы
ли участниками и делегата
ми конференции, но сейчас 
налицо только лишь некото
рые проявления перестрой
ки. Как Вы лично расцени
ваете процесс политической 
перестройки в Советском 
Союзе по мере того, как 
приближается партийная 
конференция, и что Вы ду
маете о призыве господина 
Ельцина относительно от
ставки господина Лигачева?

Ответ. Ход перестройки и 
ее перспектива определены 
полностью в Тезисах ЦК 
КПСС по этому вопросу. Пе
ред вами находится один из 
составителей этих Тезисов, 
Участвовали также все чле
ны Политбюро, все руковод
ство. В Тезисах выражено 
наше коллективное мнение 
относительно платформы 
предстоящей партийной кон
ференции и перспектив пе
рестройки. Думаю, что кон- . 
ференция даст второе 
мощное дыхание всему про
цессу перестройки на всех 
главных направлениях. Мы 
будем действовать реши
тельно, но и осмотрительно. 
Огромная страна, огромная 
ответственность. Мы не мо
жем поставить в сложное 
положение ни себя, ни на
ших друзей, ни мировое со
общество. Наши люди в хо
де своего личного опыта пе
рестройки становятся други
ми, как и мы сами. Мы 
вышли из одного состояния, 
осмыслили его, извлекли 
уроки, выстроили планы и 
ищем пути.

В главном мы нашли их, 
но остается много тактичес
ких и практических проб
лем, Не всегда, может быть, 
все идет успешно, не всегда 
мы, находим точное решение 
по каким-то вопросам. Быва
ют срывы. Но если говорить 
о главном—перестройка на
бирает силу, народ стоит з а . 
перестройку. Общество
пришло в движение, обнов
ляется партия, все сферы 
общества находятся в про
цессе обновления.

Конечно, вы можете най
ти в нашем обществе факты 
для иллюстрации любой те- 
j(ibi и тем самым выполнить 
любую задачу, которую вам 
дадут издатели ваших вазет. 
Какую задачу вам поставят, 
ту вы и подтвердите кон
кретными фактами. На этой 
встрече в верхах были по
пытки иногда *пользоваться 
вырванными из контекста 
фактами. Дело не в этом, 
факты какие угодно можно 
подобрать. Надо видеть тен
денцию явлений в обобщен
ном виде, их направлен
ность, их перспективу.

Относительно интервью 
товарища Ельцина Би-би-си 
я оказался в полном неве
дении (Голос из зала: и
Эй-би-си). Вынужден был 
вчера еще сказать, что ни
чего об этом не знаю. Это, 
конечно, меня не украшает. 
Но и вы слабо старались, 
чтобы я узнал своевременно 
(оживление). Я попросил, 
чтобы ■ мне дали полные тек
сты того, что сказал това
рищ Ельцин. Хочу с ними 
ознакомиться. Если коррес
понденты, которые брали 
интервью, могут поделиться 
полной записью, без монта
жа, буду благодарен. Ель
цин—член ЦК. То, о чем он 
говорит, было предметом об
суждений на октябрьском 
Пленуме в прошлом году.

Выступило 27 человек, при
чем выступали без всякой 
подготовки—как вот здесь, 
на пресс-конференции. Да 
и его выступление было аб
солютно неожиданным. На 
Пленуме ведь был обмен 
мнениями: о том, с каким
докладом выходить на 
70-летие Октября. Но Ель
цин выступил, и тут же на
чался обмен мнениями. Все 
27 товарищей были едино- 
душиы: обобщения и выводы 
товарища Ельцина, относя
щиеся к разным аспектам 
деятельности ЦК, обстанов
ки в Политбюро, работы 
Секретариата, являются не
правильными. Его выступле
ние было признано полити
чески ошибочным. Так что 
дискуссия прошла, решение 
было принято, и в данном 
случае речь, возможно, идет 
о том, что товарищ Ельцин 
не согласен с решением 
Центрального Комитета пар
тии. Тогда мы должны в 
Центральном Комитете опро
сить товарища Ельцина, о 
чем идет речь и чего он до
бивается.

Что касается товарища 
Лигачева и его отставки — 
такой проблемы в Централь, 
ном Комитете партии, в По
литбюро не существует. Со
ветую вам исходить из это
го.

Вопрос (советский журнал 
«США: экономика, полити
ка, идеология»), В Москву 
приехали не только журна
листы, но и политологи, ко
торые считают себя экспер
тами по американской теме. 
Многие из них говорят, что 
консервативные силы США, 
пытавшиеся сорвать ратифи
кацию договора, сейчас кон
солидируются, считая, что 
процесс развития отношений 
между СССР и США идет 
слишком быстро и что они 
примут все меры, чтобы не
зависимо от позиции буду
щей администрации сорвать 
это движение или повернуть 
его вспять. Говорили ли Вы 
об этом с Президентом Рей
ганом и что Вы думаете по 
поводу этих сил?

Ответ. Думаю, если вы 
зададите этот вопрос г-ну 
Президенту—он будет скоро 
перед вами выступать,—то 
он лучше ответит. Во вся
ком случае, на нас мнение 
американских консерваторов 
окажет мало влияния.

Вопрос (телекомпания Эн- 
би-си, США). Относительно 
ваших консерваторов, гос
подин Генеральный секре
тарь. В Америке, а также у 
вас проводился анализ, со
гласно которому у вас оста
лось три или пять лет для 
того, чтобы обеспечить ус
пех перестройки. Если вам 
это не удастся сделать, то 
тогда вас опередят консер
ваторы и критики в самой 
Коммунистической партии 
Советского Союза. 'Дайте 

' Вашу личную оценку, что 
достигнуто для того, чтобы 
обеспечить успех перестрой
ки. необходимый для выжи
вания вашего великого об
щества.

Ответ. Я вам скажу так. 
Самое главное в нашей пе
рестройке состоит в том, что 
мы через демократию и 
гласность уже включили в 
нее народ, а через совер
шенствование нашей полити- 
ческ<^ системы основатель
но укрепим эту тенденцию. 
Может, куда-то перестройка 
еще и не дошла и не затро
нула процессы, но сегодня 
она уже присутствует вез
де.

Вот на днях были дебаты 
на Сахалине, которые закон
чились тем, что собрался 
пленум областного комите
та партии и обсуждал мне
ния трудящихся, коммунис
тов. Пленум признал спра
ведливыми их замечания и 
требования, признал необхо
димым укрепить партийное 
руководство области, при
нял решения, нужные для 
того, чтобы процесс демок
ратизации набирал силу на 
Сахалине. Так что и до Са
халина дошла перестройка. 
Но она идет и вглубь, про
никая во все сферы.

За три года никто не 
предложил убедительной 
альтернативной политики пе
рестройке, и я уверен, что 
ее нет. Надо перестраивать
ся, обновлять страну на ос
нове ' наших принципов, на
ших идеалов, используя ог
ромный материальный, ду
ховный, интеллектуальный 
потенциал общества.' И пар
тия, и народ сильны для'то
го. чтобы осуществить пере
стройку и сделать рывок. 
Перестройке альтернативы 
нет, перестройка одержит 
победу. У нее могут быть 
отдельные отступления, ма
невры, даже срывы, но это не 
изменит главного направле
ния в развитии нашего об
щества. Мы встали на путь 
необратимых перемен.

Вопрос (газета «Диариуде 
нотисиаш», Португалия). Не 
могли бы Вы высказаться, 
прежде всего, в отношении 
Анголы. Во-вторых, говоря 
о результатах встречи. Вы 
несколько раз повторили 
слова «потеряли», «упусти
ли шанс».

Ответ. Лучше «упустили», 
чем «потеряли», «Потеря
ли»—это навсегда, а «упус
тили»—только наэтойвстре- 
че, и мы сохраняем возмож

ность воспользоваться этим 
шансом в будущем.

Что касается Анголы, то 
должен сказать, что был ин
тересный, содержательный и 
реалистический обмен мне
ниями. И с нашей, и с аме
риканской стороны конста
тировалась возможность про
движения к урегулированию 
этого регионального кон
фликта. Причем с о^их 
сторон подчеркивалось—при 
обязательном соблюдении 
известных резолюций Сове
та Безопасности ООН и при 
исключении вмешательства 
ЮАР в дела Анголы, а так
же предоставлении незави
симости Намибии. Мы не 
прямые участники этого про
цесса, но мы поддержали 
переговоры, которые идут 
между ангольцами, кубинца
ми и ЮАР при посредничест
ве Соединенных Штатов 
Америки. Если все его 
участники считают, что Со
ветский Союз должен более 
конкретно подключиться по
мимо того, что он высказы
вает свои соображения, мы 
готовы и к этому. Во всяком 
случае, шел такой разговор: 
он основывался на понима
нии, что этот процесс может 
привести к позитивному ре
зультату.

Вопрос (газета «Извес
тия»), В первую очередь хо
чу сказать, что наша газета 
сегодня опубликовала до
вольно подробный отчет о 
выступлениях Президента 
Рейгана в Доме литераторов 
и в МГУ. Это в ответ на во
прос моих американских 
коллег. Мы, следившие за 
американо-советским диало
гом, всегда чувствовали, что 

‘ на первом этапе трудности в 
области контроля и инспек
ции исходили с нашей сто
роны. Сейчас нам кажется, 
что этот акцент перешел к 
американской стороне. Под
твердила ли нынешняя 
встреча в верхах наличие 
такой переориентировки?

Ответ. Ваши наблюдения 
верные. И мы вели об этом 
речь, основываясь на фак
тах. Оказалось, что в прош
лых заявлениях было много 
блефа. А теперь, когда за
нялись реальными процес
сами, мы настроены очень 
решительно. Контроль дол
жен быть настоящим, дей
ственным. В области кон
троля благодаря опыту, ко
торый получен на основе 
разработки Договора по ра
кетам средней и меньшей 
дальности, мы сейчас кон
структивно взаимодейству
ем. Думаем, что развязки 
будут найдены и по этим 
вопросам.

Вопрос (газета «Унита», 
Италия). Президент Рейган 
цитировал пословицу «Родил
ся — не торопился». Тем не 
менее мы наблюдаем реши
тельный поворот к лучшему 
в отношениях между Совет
ским Союзом и Соединенны
ми Штатами. Какова роль 
Е5вропы в этом процессе и 
не полагаете ли Вы, чтдбы 
Европа включалась активнее 
в этот процесс?

Ответ. Во всех процессах 
до сих пор Европа не только 
присутствовала, но и актив
но участвовала в формулиро
вании проблем, которые яв
лялись предметом дискуссий 
на встречах в верхах между 
Президентом Соединенных 
Штатов Америки и Генераль
ным секретарем. Это также 
относится к нашим союзни
кам в Восточной Европе. Так 
что Европа — и Восточная, 
и Западная — всегда при
сутствует и участвует, ак
тивно вносит свой вклад. Мы 
так и будем действовать. 
Знаю, что о том же заявлял 
Президент Рейган. Больше 
того, сегодня, когда мир ищет 
ответы на жгучие и трудные 
вопросы, без Европы, кото
рая располагает уникальным 
опытом — историческим, ин
теллектуальным. дипломати
ческим, политическим — 
без европейского вклада я 
не мыслю себе успешного ре. 
шения международных проб
лем.

Вопрос («Литературная га
зета»), В последнем номере 
нашей газеты опубликована 
заметка нашего корреспон
дента в ОША Ионы Андро
нова относительно 300 со
ветских военнослужащих в 
Афганистане, которые были 
переброшены на территорию 
Пакистана насильно. Следом 
за этим сейчас же пошли 
письма в редакцию об их 
судьбе. Говоря о региональ
ных конфликтах, не подни- 
.мался ли этот вопрос во в,ре- 
мя Вашей беседы с Прези
дентом Рейганом?

Ответ. Я тоже получил 
письма от некоторых мате
рей этих солдат. Мы вступи
ли в контакт с американской 
стороной, чтобы в практиче
ском плане рассмотреть воп
рос. И такие обсуждения со
стоялись. Конкретно с Прези
дентом Рейганом мы этот 
вопрос не обсуждали. Но он 
начал прорабатываться на 
рабочем уровне, на уровне 
экспертов. Добавлю, что эта 
проблема поставлена и перед 
Пакистаном. Мы будем де
лать все для того, чтобы на
ши люди вернулись на роди
ну.

Вопрос (газета «Лос-Андже
лес тайме», США). В Соеди
ненных Штатах раз в четы
ре года происходят выборы 
президента. Нужны они или

нет — это не важно, но пре
зидент ограничен ^летним 
сроком пребывания на своем 
посту. Ваш срок пребывания 
на посту Генерального сек
ретаря точно не определен. 
Многие американцы хотели 
бы знать, как долго намере
ны Вы еще оставаться на 
своем посту?

Ответ. Это не зависит от 
моих намерений, хотя у вас 
представления о нашей демо
кратии такие, что, вроде' бы, 
народ при сем не присутст
вует. Это еще один факт, по
казывающий, что существу
ют неверные представления 
друг о друге. Тем не менее 
я отвечу на ваш вопрос; эта 
проблема, относящаяся и к 
партийным, и к другим вы
борным органам, будет выне
сена на партийную конферен
цию с учетом того, что уже 
сказано кратко в Тезисах. 
Она найдет отражение в но
вом избирательном законе. 
Так что все это будет постав
лено на правовую основу.

Вопрос (газета «Ризоспас- 
тис», Греция). Михаил Сер
геевич, в своем вступитель
ном слове Вы упомянули 
ряд региональных конфлик
тов, но не затронули южную 
часть Европы, Средиземно
морье, кипрскую проблему. 
Означае}' ли это, что эти воп
росы не затрагивались на пе
реговорах, или разногласия 
настолько велики, что не бы
ло прогресса? Собираетесь ли 
Вы в этом году посетить 
Грецию?

Ответ. По первому вопро
су скажу следующее: в ходе 
интенсивных обменов мнени
ями в рабочих группах с на
шей стороны поднимались 
эти проблемы., но они не по
лучили развития из-за неза- 
интерессванности американ
ской стороны. Что касается- 
моих визитов, то мы их пла
нируем, и как только по
явится ясность, обязательно 
воспользуемся приглашени
ем и осуществим визит.

Вопрос (телекомпания Эн- 
эйч-кей, Япония). .Какие дру
гие региональные проблемы 
Азии, помимо Кампучии и 
Афганистана, обсуждались 
Вами с Президентом Рейга
ном? Обсуждали ли вы си
туацию на Корейском полу
острове в связи с предстоя
щими Олимпийскими игра
ми?

Ответ. Мы говорили об Аф
ганистане, о Кампучии, о по
ложении на Корейском пoлy^ 
острове. У меня сложилось 
впечатление — нам, правда, 
не хватило времени детально 
обменяться мнениями по это
му последнему вопросу, — 
что у американской стороны 
есть понимание, что тут нуж
но какое-то движение. Наши 
партнеры по переговорам не
гативно характеризовали по
зицию Северной Кореи. Мы 
же, наоборот, представили 
Президенту позицию прави
тельства КНДР как конст- 
рунтивную, приглашающую к 
диалогу. Причем оно готово 
и на двусторонней основе, и 
с участием американцев ве
сти обмен мнениями о ны- 

’нешнем положении и о пер
спективах объединения, о 
принципах, на основе кото
рых должно произойти объе
динение нации. Мы высказа
лись в том плане, что здесь 
как раз есть возможность, 
которая до сих пор не ис
пользована!.

Вопрос (журнал «Аль-Ха- • 
вадис», Ливан). Вы сказали, 
что во время этой встречи в 
верхах имело место сближе
ние позиций по проблеме 
Ближнего Востока. Не могли 
бы Вы точнее сказать, в чем 
именно совпадают позиции 
ОША и СХСР по этому воп- 
лросу? Увезет ли с собой 
г-н Шульц какую-либо со
вместную позицию для своей 
поездки в этот регион? И 
второе. Вчера г-н Рейган ни
чего не сказал о Ближнем 
Востоке, выступая перед сту
дентами МГУ. Сегодня Вы 
ничего не сказали о лоложе- 
нии в районе Персидского 
залива. Но Вы говорили се
годня о том, что Афганистан 
может использоваться в ка
честве примера для урегули
рования аналогичной ситуа
ции в Кампучии и других 
местах. Не могли бы Вы 
уточнить этот вопрос?

Ответ. По Ближнему Во
стоку. Я еще раз хочу по
вторить, что. вотпервых. есть 
элементы, позволяющие кон
статировать сближение пози
ций. Прежде всего призна
ние того, что нужна между
народная конференция. Во- 
вторых. есть понимание, что 
в рамках конференции мож
но задействовать другие фо
румы. Есть понимание того, ■ 
что должны быть реализова
ны положения соответствую
щих резолюций ООН. Ду
маю, есть моменты, которые 
потребуют проработки. Это 
— существо, содержание кон
ференции, вопрос о Палести
не, об участии ООП в про
цессе переговоров. Есть по
нимание, наконец, у Соеди
ненных Штатов Америки, 
что Советский Союз должен 
участвовать в урегулирова
нии. Мы дали возможность 
американцам несколько лет 
самим поработать. Они пора
ботали .и увидели, что ниче
го не получается. После то
го как они убедились в этом, 
у нас возсбнсвился диалог.

Со своей стороны мы гото
вы к конструктивному со
трудничеству.

О Персидском заливе. Этот 
вопрос обсуждался довольно 
основательно. Мы придержи
ваемся такой точки зрения, 
что конфликт там очень 
серьезный. Надо сделать все, 
чтобы он не получил разви
тия в опасном направлении. 
Поэтому мы и говорим; не
обходимо исчерпать до конца 
потенциал, заложенный в 
первой резолюции Совета 
Безопасности, дать возмож
ность генеральному секретарю 
ООН или его представителю 
реализовать этот потенциал, 
выйти на прекращение воен
ных действий.

Думаю, что мы правильно 
призываем к сдержанности, 
к проявлению выдержки. Мы 
сторонники того, чтобы -этот 
конфликт был урегулирован. 
Реальна угроза его разраста
ния с опасными последствия
ми. Призьщаем американцев: 
давайте разгрузим Персид
ский залив от военного при
сутствия ОША. Лучше вве
дем силы Организации Объ
единенных Наций, с тем что
бы не подтолкнуть процесс в 
неправильном, опасном на
правлении.

Вопрос (газета «Вашингтон 
пост», США). Не могли бы 
Вы подробнее уточнить со
ветскую позицию по СОИ. 
Давала ли американская сто
рона понять, что имеется воз
можность решить вопрос о 
мандате для венской встречи 
по обычным вооружениям?

Ответ. В совместном заяв
лении есть запись, котО|рая 
подтверждает вашингтонские 
заявление и призвание необ
ходимости интенсивной рабо
ты в этой сфере на основе и 
американских предложений, 
в частности о датчиках, о 
сенсорных устройствах, и на 
основе наших предложений. 
Так что там все-таки есть и 
конкретика, которую участ
никам переговоров требуется 
основательно обсудить.

Второе. Я всегда за точ
ность формулировок, но, на
верное, в данном случае я 
был неточным, я же все-таки 
не дипломат. В Женеве был 
обмен мнениями по вопросам 
венской встречи, о мандате 
этой конференции, и, в част
ности, там подошли к вопро
су о предмете переговоров. 
Теперь относительно того, 
было ли достигнуто взаим
ное понимание наших даух 
сторон, американской и со
ветской. Там была формула, 
которую товарищ Э. А. Ше
варднадзе огласил на этой 
встрече. Господин Шульц 
подтвердил, что да, так и бы
ло, эта формула была пере
дана участникам переговоров 
в Вену, но процесс обсужде
ния не был доведен там до 
конца. Здесь, в Москве, он 
опять-таки был объектом 
очень тщательного исследова
ния, но эта работа не была 
завершена по причинам, о 
которых я уже говорил.

Вопрос (газета «Нью-Йорк 
тайме», США). Господан Ге
неральный секретарь, когда 
Вы были в Вашингтоне, Вы 
сказали господину Рейгану, 
что Советский Союз готов 
прекратить поставки оружия 
в Никарагуа, если США пре
кратят финансировать конт
рас. Затем позже господин 
Шеварднадзе и Дж. Шульц 
обсуждали этот вопрос и нам 
сказали, что советская пози
ция не изменилась, т. е., ес
ли США прекратят поставки 
Центральной Америке, то и 
Советский Союз прекратит 
поставки Никарагуа. Не мог
ли бы Вы подтвердить, что 
такое изменение позиции вер
ное и что Вы обсуждали этот 
вопрос в контексте рассмот
рения положения в Централь
ной Америке?

Ответ. Мы сегодня очень 
подробно обсуждали эту про
блему, причем с экскурсом 
в историю. И когда мы дела
ем этот экскурс, то у нас тут 
появляются разные точки 
зрения и объяснения. Я пред
ложил все-таки отталкивать
ся от сегодняшних реально
стей. Есть контадорский про
цесс, есть гватемальские со
глашения. есть перемирие, 
есть движение в направле
нии поиска политического 
урегулирования. И надо, опи
раясь на этот процесс, под
держать его, дав возмож
ность самим противостоящим 
в Никарагуа силам с участи
ем других латиноамерикан
цев, представителей Цент
ральной Америки, решить 
этот вопрос.

Я сказал Президенту Рей
гану, что подтверждаю то, 
что было сказано во время 
прогулок в Белом доме: да
вайте ограничимся поставка
ми полицейского оружия.

В общем, эта тема будет 
прорабатываться и дальше. 
Мы призывали американцев 
отнестись с вниманием к то
му, что этот процесс достиг 
такой стадии, когда его мож
но закончить позитивно. Там 
появился какой-то полков
ник... еще сомосовской армия. 
Он хорошо служил Сомбсе, 
теперь служит Америке. Он 
старается много, чтобы со
рвать весь процесс. Не знаю, 
может, полковника на вер- 
жанта заменить, он тогда бу
дет ближе к народу, и дело 
быстрее пойдет. (Оживление 
в зале).

Вопрос (советское телеви
дение). Если говорить о внеш
неполитических аспектах пе
рестройки, то она ушла да
леко на восток, за CJxaлин, 
и далеко на запад, за Брест.

Имеются в виду огромное 
внимание общественности, , 
простых людей к тому, что >■' 
происходит, и желание про
никнуть в святая святых это
го. Сотни людей приехали в 
Москву из антивоенных ор
ганизаций всего мира, следи
ли за переговорами. Я знаю, 
что у Вас завтра встреча с 
общественными и антивоен
ными организациями. Учи
тывал все это, каково Ваше 
мнение о роли общественно
сти и народной дипломатии 
во в̂!сем том процессе, кото
рый происходит за послед. 
ни€ три года?

Оувет. я  не раз высказы
вался на этот счет. Но, сум- ,  
мируя, могу .сегодня ска
зать: мы бы допустили боль
шой промах в политике,, ес
ли бы не обратили внима
ние иа очень глубокие изме
нения в настроениях миро
вой общественности, простых 
людей Земли. Они устали от  ̂
войн', от напряженности, от 
конфликтов, от того, что на 
их головы обрушивается ин
формация, которая портит 
сегодняшний день и обещает 
еще худший завтрашний 
день, И люди почувствовали, 
что не всегда их воля, слово,, 
желание, стремление и их 
интересы находят отражение 
в реальной политике. И они 
начали действовать, объеди
няясь в соответствующие ор
ганизации, приводя в движе. 
ние все, чем они располага
ют. Мы видим в этих движе
ниях и простых людей, и ин
теллигентов — врачей, уче
ных — и бывших военных, 
BetepaHcs и молодежь, де- *■ 
тей. Я дум;аю. что все это 
очень серьезно. Если кто-то 
думает, что тут приложена 
чья-то «рука», тогда я бы 
эту руку хотел пожать. По
тому что это могучая рука, 
которая привела в движение 
мощные силы.

Мир чувствует, что нужны 
перемены. Сама жизнь поста.- 
вила такие вопросы, что лю
ди почувствовали необходи
мость прямо вмешиваться в 
политику. Только политика, 
оплодотворенная опытом 
масс, их настроением, их во
лей, использующая компе
тенцию ученых, обогащенная 
нравственностью, тем вкла
дом, кото.рый в нее может 
внести интеллигенция, пред
ставители культуры, — 
только такая политика имеет 
перспективу. И только такая 
политика, адекватная развер
нувшимся реальным про
цессам, имеет сегодня право 
на жизнь.

Вопрос (агентство Ассоши- 
эйтед Пресс, США). Госпо
дин Генеральный секретарь; 
согласны ли Вы с такой 
оценкой американо-совет
ских отношений прошлого 
периода разрядки, когда ос
новное внимание уДелялось 
экономическому сотрудниче
ству и соблюдению полити
ческой терпимости? В какой 
степени, по Вашему мне. к ',  
няю, обе сверхдержавы мо- “ ■' 
гут и должны быть взаимо
зависимы с экономической 
точки зрения?

Ответ. Думаю, что и се
годняшние реальности, и зав
трашние реальности, если их 
анализировать серьезно, под
водят к тому, что мы долж
ны сотрудничать, и это бьв 
ло бы и в интересах наших 
народов, и в интересах все
го мира. Я себе представляю 
будущий мир таким, в кото
ром американский и совет
ский народы сотрудничали 
бы, в том числе в сфере эко
номики, обменивались плода
ми своего труда, дополняя 
друг друга. И именно поэто
му у меня родилась идея об 
осуществлении совместного 
полета на Марс с тем, чтобы 
соревноваться не в том, кто 
кого обгонит по вооружени
ям, а в том, чтобы сложить 
наши потенциалы, и науч
ные, и экономические, и ин
теллектуальные, и дать при
мер сотрудничества в дан
ном направлении. Это очень 
содействовало бы прогрессу, 
не говоря уж о том, что >  
раздвинуло бы рамки нашего 
сотрудничества, работало бы ' 
на укрепление доверия меж-  ̂J 
ду нащими народами. Я вче. ^  
ра Президента прижимал по 
этим вопросв'м, используя 
недозволенные приемы, пуб
лично, при народе. И он ска
зал: «Да, мы подумаем». И, 
по-1иоему, в этих его словах 
есть мысль — начать изу
чать эти проблемы.

Хочу теперь попрощаться 
с вами. Вы должны побе
речь свои силы для встречи 
с Президентом Рейганом. 
Благодарю вас за активное 
участие и прошу меня изви
нить, что, может быть, я не 
смог ответить на все вопро
сы. Вон сколько рук тянется.
Но я приветствую ваш ог
ромный интерес к четвертой 
советско-американской встре
че на высшем уровне и бла
годарю вас за сотрудничест. 
во. До свидания.

На пресс-конференции при
сутствовали член Политбю
ро ЦК КПСС, министр ино
странных дел. СССР Э. А. / \  
Шеварднадзе, член Полит- 
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС А. Н. Яковлев, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, министр обо
роны СССР Д. Т. Язов, сек. 
ретарь ЦК КПСС А. Ф. Доб- 
рьшин, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. С. Черняев.

(ТАСС).
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«Арестовывался 8 раз, ссылался 
4 раза. Всего провел в тюрьмах и 
ссылке 7 лет».

(Из анкеты, заполненной В. В. Куйбыше-
вым в 1921 году).

Нам, томичам, имя Валериана Владимиро
вича Куйбышева — человека яркой судьбы, 
видного деятеля Коммунистической партии и 
Советского государства—особенно близко и 
дорого. С Томском и Нарымом связаны нес
колько лет его жизни и революционной дея
тельности. С апреля 1907-го и до 1915 года он 
был в Томске не менее десяти раз. Здесь в 
доме № 13 по Дроз;]овскрму (ныне Спортив
ному переулку) жила в 1910—1911 годах 
семья Куйбышевых.

Томичи бережно хранят память о Валериа
не Владимировиче. Имя его носит Томский 
университет—первое высшее учебное заведе
ние Сибири. Создан музей В. В. Куйбышева, 
в котором собран богатый материал о жизни 
и деятельности -замечательного большевика- 
ленннца.

редко проходили собрания 
ссыльных большевиков.

О настроениях Куйбышева 
в ссылке, его занятиях ярко 
говорят письма Руфине Ио
сифовне Райх, близкому дру. 
гу, человеку возвышенной, 
поэтической души. В этой 
переписке, ныне хранящейся 
в университетском .музее 
Куйбышева, очень рельефно 
отражаются черты характера 
Валериана Владимировича, 
его взгляды.

Куйбышев предстает чело
веком сильным, стойким, 
умеющим побороть минут
ную слабость. Ужасные ус
ловия жизни в «тюрьме ^ 'з  

^решеток» нередко ломали 
даже крепких людей. Куй
бышеву помогали выстоять 
натура бойца, глубокая убеж
денность, что он избрал 
единственно верный путь в 
жизни, И в ссылке Валери, 
ан Владимирович остался ве
рен идеалам, выраженным в 
стихотворении «К матери», 
написанном в Томской тюрь
ме:

ния. Удивляет, как велика у 
него жажда знаний, насколь
ко широки его интересы. Счи
таю, ,что читателям будет ин
тересно познакомиться с от- 
рьщками из этой довольно 
обширной переписки. Возь
мем некоторые письма за ав
густ и сентябрь 1910 года.
т 6 августа.
~ «...Строю'Кое-нание планы 
“  относительно занятий... Ду-
-  маю, между прочим, изу-
-  чить историю рус^ной лите- 
ш ратуры, но уже не по обще- 
Z му нурсу, а хочу взять иа- 
S кое-ннбудь литературное яв- 
S ление, наного-нибудь одного 
S писателя и изучить его. По- 
S на внимание останавлива- 
S ется на Достоевском, То л- 
S стом, Гаршине... Кроме то- 
Z го .Л у ду  проходить историю 
;  Ро&ии вообще и историю 
~ русского общественного дви-
-  жения в особенности».

- N
18 августа.
«Прочел сейчас рассказ 

«Эмигрант» в июньской кни
жке «Вестника Европы»... 
Этот рассказ натолкнул на 
путь: знаю, что надо ре.

В АЛЕРИАН Владими
рович Куйбышев ро
дился 6  июня (25 

мая по старому стилю) 1888 
года в Омске. Отец его, 
Владимир Яковлевич,
был профессиональным во
енным, мать, Юлия Никола
евна,—учительницей. Роди
тели с детства готовили сы
на к военной карьере и пос
ле начальной школы отдали 
его в Омский кадетский кор
пус. Но сын избрал иной 
путь. Уже в шестом классе 
корпуса.он завязал связь с 
нелегальными социал-демо
кратическими кружками Ом
ска... Летом 1904 года шест- 
надцатиЛетним подростком 

. -,.г-Куйбышев стал членом 
РСДРП.

В 1905 году, закончив 
кадетский корпус. Валериан 
Владимирович уезжает в 
Петербург, поступает в во
енно-медицинскую акаде
мию. И сразу же целиком 
отдается революционной ра
боте—распространяет неле
гальную литературу, зани
мается транспортировкой 
оружия. К занятиям в ака
демии так и не приступил.

Вскоре молодой подполь
щик оказался fta примете у 
полиции. Спасаясь от арес
та, он возвратился в Сибирь. 
Побывав у родителей в Куз
нецку, приехал в Омск и 
был избран в состав Ом
ского комитета РСДРП. В 
ноябре 1906 года его вмес
те с другими подпольщика
ми — участниками общего
родской партийной конфе
ренции—арестовали. Отбыв 
тюремное заключение, Куй
бышев должен был отпра
виться в ссылку в Каинск. 
Но вместо этого нелегально ■ 
приехал в Томск,

Здесь Валериан Владими
рович сблизился с руково
дителями томских большеви
ков М. Поповым и Н. Ива
новым и активно включил
ся в работу подполья. Его 
ввели в состав Томского ко
митета РСДРП и поручили 
заниматься пропагандист
ской работой, прежде всего 
среди солдат. В донесении 
начальника Томского охран
ного отделения в  департа
мент полиции от 24 мая 
1907 года^В, В. Куйбышев и 
его брат, щудент технологи
ческого института Анатолий 
Владимирович. названы в 
числе главных руководите
лей и пропагандистов воен
ной организации при Том
ском комитете РСДРП. «Дея
тельность этой организации. 
—говорилось в донесении,— 
направлена h î увеличение Ч1и- 
сла ее членов и на устройство 
солдатских, преимуществен
но загородных, сходок».

В мае же этого года поли
ция объявила розыск Вале
риана Владимировича в свя
зи с тем, что он не явился в 
Каинск — к месту админЬ- 
стративной ссылки. Узнав 
об этом, Куйбышев уезжает 
из Томска в Петропавловск. 
В Каинск ему потом все же 
пришлось поехать, но он 
там не задержался.

Осенью 1907 года Куйбы
шев снова в Томске. Он по
ступает в Томский техноло
гический институт. Но вме
щалась полиция. Дело было 
передано в окружной суд. В 
ноябре дирекция института 
сообщила суду об отчисле- 
НИИ Валериана Куйбышева 
из числа студентов. Суд 
приговорил его за отлучку 
из Каинска к трехмесячному 
тюремному заключению. 
Узнав об этом, Куйбышев 
поспешил уехать в Петер
бург. Но и там задержаться 
не пришлось.

Дело в том,' что по доро
ге в столицу в Челябинске 
ему удалось достать паспорт 
на имя Андрея Степановича 
Соколова, с которым он и 
поселился в Петербурге. К 
сожалению, вскоре выясни
лось, что документом долго 
пользоваться нельзя, ибо 
в городе прописался его 
действительный владелец, 
знакомый по партийной ра-

ПУТЬ в РЕВОЛЮЦИЮ
к ЮО-легию со дня 'рождения В. В. Куйбышева

боте в ^Петропавловске. По
лиция могла обратить на это 
внимание. И Валериан Вла
димирович решает уехать 
за границу. Он подучил за
граничный паспорт, уже ку
пил билет на поезд. Но не
ожиданные обстоятельства 
заставили его отказаться от 
поездки. Заграничный па
спорт и билет на поезд Куй
бышев отдал приговорен
ному к смертной казни 
участнику декабрьского воо
руженного восстания 1905 
года в Москве. Выручая то
варища, он великолепно 
знал, какими последствиями 
для него обернется этот по
ступок: арестом и тюрьмой.

Так и случилось. Отделе
ние по охране общественной 
безопасности и порядка в 
столице сообщало томскому 
губернатору 15 июля 1908 
года:
S «Раэысниааамый цириуля- 
Z ром департамента полиции' 
S от 7 апреля с. г. за № 
Z 151004/22 в ет. под № 6568' 
5  сын подполковника Валери- 
2  ан Владимирович Куйбышев, 
а скрывшийся из-под НЭДЗО- 
т ра полиции из Каннского 
т уезда, 11 сего июля задер- 
5 жан в С.-Петербурге и пре- 
S провождается в ваше распо- 
S ряжение этапным поряд- 
S ком...*.

Этот эпизод подпольной 
жизни в. в. Куйбышева лег 
в основу поэмы А. Жарова 
«Два паспорта», изданной в 
1934 году. Известно, что 
комсомольский поэт в трид-’ 
цатые годы был близок с 
Валерианом Владимирови-. 
чем. Они нередко вместе 
проводили часы отдыха. Эк
земпляр поэмы -с дарствен
ной надписью автора: «До
рогому Валериану Владими
ровичу ко дню рождения. 
Саша» находится в э^юпози- 
ции нашего музея. ОгГ пере
дан нам флесте с другими 
книгами и материалами по 
завещанию жены Валериа
на Владимировича Ольги 
Андреевны Лежава-Куйбы- 
шевой.

В ТОМСКОЙ тюрьме 
В. В. Куйбышев на- ‘ 
ходился три месяца. 

Осенью 1908 года он снова 
был выслан в Каин<^к. Поли
ция не прекращала за ним 
слежку, так же как и за бра
том Анатолием. 30 апреля 
1909 грда братья снова бы
ли взяты под стражу. Пово
дом для ареста послужило 
то, что в пришедшей на имя 
Валериана Куйбышева по
сылке полиция обнаружила 
«преступную социал-демок
ратическую литературу».

В донесении начальника 
Томского губернского жан
дармского управления том
скому губернатору говори
лось:
S «Братья Куйбышевы обы- 
S сканы к арестованы по мо- 
S ему распоряжению вследст- 
S вне выемки мз Каннской по- 
S чтово-телеграфной конторы 
S посылки, адресованной на 
S имя Валериана Куйбышева,
5  содержащей в себе неле- 
> гальные издания».

Посылка пришла из Кие
ва. Это свидетельствовало о 
том, что у братьев Куйбы-- 
шевых были широкие связи 
с социал-демократическими 
организациями страны.

Следствие продолжалось 
несколько месяцев. Боль
шую часть этого времени 
Валериан Владимирович со
держался в Томской тюрь
ме.

Сохранившиеся тюремные 
записки Валериана Влади
мировича свидетельствуют о 
том, какой цельной и целе
устремленной натурой был 
молодой большевик.. Тюрь
му он использовал для то
го, чтобы учиться, попол

нять знания. Исключительно 
широк круг его интересов: 
теория права, история, ма
тематика и физика, латынь, 
литература, даже строитель, 
■ное искусство. Он читает 
Маркса, Ибсена, других ав
торов.

Вероятно, в тюрьме созре
ло и решение получить юри
дическое образование.' До
став через товарища свиде
тельство о политической бла
гонадежности, Куйбышев 
еще из Каннского тюремно
го замка посылает прошение 
ректору Томского универси
тета о зачислении его сту
дентом юридического фа
культета. Его просьба была 
удс'влетворена.

Следствию не удалось со
брать. бесспорных доказа- 
телыств о принадлежности 
Куйбышева к .подпольной 
организации. Из тюрьмы он 
был освобожден и в сентябре 
1909 года Приступил к заня
тиям в университете. Но по
лиция продолжала за ним 
слежку. В ночь на 15 февра
ля 1910 г. Валериан Влади, 
мирович снова был аресто
ван на своей квартире в до
ме по ул. Преображенской 
(ныне ул. Дзержинского).

В официальном обвинении 
утверждалось, что его при
влекают к суду за принад. 

•лежность к партии социали
стов - революционеров. Куй
бышеву легко было опроверг
нуть это обвинение, ибо он 
никогда эсером не был. Тем 
не менее местным властям 
под любым предлогом нуж
но было убрать подальше из 
студенческого Томска чело
века, который сеял смуту 
среди молодежи. Не дожида
ясь конца следст'вия, .они 
дббились согласия министер. 
ства внутренних дел на вы
сылку Куйбышева в .Нарым.

НАРЫМОКАЯ ссылка 
длилась почти два го
д а—с июля 1910-гопо 

май 1912 года. Она стала 
важным этапом политиче
ской закалки молодого рево
люционера, его теоретиче
ского роста. Там он близко 
познакомился и подружился 
с такими деятелями больше, 
вистской партии, как Я. М. 
Свердлов, В. М. Косарев, 
А. Ф. Иванов и другие.

Валериан Владимирович 
•поселился в двухэтажном до
ме местного крестьянина 
Пушкарева, на самой окраи. 
не .Нарыма. Здесь, вдали от 
канцелярии и пристава, не-
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Ни оковы., ни стены, ни 
годы страданья

Не заставят позорной
пощады проекта.

Не сломить мою гордую 
стену молчанья!

Не сгЛмить!
Письма к Р. И. Райх мо

гут служить своеобразной 
хроникой жизни В. В. Куй
бышева в ссылке. Как видно 
из писем, и эти годы он ис
пользует для самообразова-

шить, ,в чем разобраться, что 
додумать. И легко стало, за
хотелось мыслить, работать, 
чтобы скорее получить ответ 
на вопрос «что делать?». На. 
пишу об этом потом. Я обе. 
щал тебе сегодня начать свою 
повесть. Но, кажется, пока 
придется отложить: сейчас
у меня на очереди несколь
ко |книжек журналов, кото
рые нужно одолеть, ч^обы 
окончательно войти в курс 
жизни».
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Ш 25 августа.
Z «Сегодня прочел в «Рус- 
S смом богатстве» статью В. 
S Короленко «БьСВовое ^вло- 
S ние». Очерки о смертной 
J  казни. Не хочется писать о 
~ ней; слова будут бледны.
2  Поражаешься, как мало мы 
ш думаем об этих ужасах, что 
ш ежедневно на рассвете тао- 
S рятся во дворах тюрем. Уже 
в привыкли к этому, казнь 
S уже вошла в обиход нашей 
Z жизни, стала бытовым яв- 
S лением, над которым не за- 
Z думываются. И вот в этом 
S равнодушии весь ужас. В 
S этой же книжке (четвертой)
~ есть еще статья «Красные
3  печати». Это описание жиз- 
>• ни политических каторжан, 
в На( меня эта последняя ста- 
S тья произвела), пожалуй, цще 
S большее впечатление. Прав- 
S да, тут нет физической смер- 
S ти, или, /вернее сказать, не 
S для каждого она неизбежна,
S но человеческая личность 
S тан попирается, столько над 
S ней глумятся, что жутко 
■ становится»...
30 августа. «Ужасно ус

тал: весь день дежурил но 
кухне, чистил картошку, мыл 
посуду и т. д.».

Из этого же письма вид
но, что В.' В. Куйбышев пи
сал в газеты. Он сообщает, 
что «свою корреспонденцию 
отдал не в «Сибирскую 
жизнь», а в другую газету». 

1 2  сентября.
«Ты мне как-то привела сло

ва Соломона: «Тоска и стра
дание гораздо ценнее, чем 
восторг и безмятежность». 
Мне они не понравились. 
Восторг — одно, а безмя
тежность совсем другое. Во
сторг — это душевный подъ
ем. это жизнь, он творит эн
тузиастов лю ^и, обществен, 
него подвига... Безмятеж
ность — душевная смерть, 
покой. 'Какое же сравнение? 
Так вот, если я тебе желаю 
счастья, то пусть это будет 
восторженное счастье. Толь
ко не безмятежность!».
S 15 сентября.
“  «Вчера ночью возвратился
— с  охоты. Устал ужас- 
т НО, НО доволен, что сходил, 
ш Была хорошая погода, н бро- 
5 дить с ружьем по бору было 
S огромным на)слаждением»...
S 26 сентября.
5 «Весь день Цитал газеты 
Z томские и столичные за це- 
“  лую неделю. Скучные, се- 
5  рые строчки с серым, одно- 
;  образным содержанием мель- 
;  кали перед глазами, внося
-  в душ у скуну, пустоту...». 

Встречаются в письмах и
любыпытные сведения ожиз. 
ни и быте политических 
ссыльных, о местных собы
тиях.

«Я первый раз в жизни 
участвовал в тушении пожа
ра, — сообщал он 6  августа 
1910 года. —.Горели амба. - 
ры какого-то богача, но ес
ли бы дать огню распростра. 
ниться (а ветер был боль
шой), то мог бы сгореть весь 
город... Разрушал здание, 
растаскивал горящие бревна, 
качал воду, заливал пожар
ным рукавом огонь... Прора. 
ботал я  на пожаре до четы
рех часов утра, возвратился 
усталый, но радостно воз
бужденный; руки, лицо, твоя 
рубаха были черны, как 
уголь, от обуглившихся бре
вен, которые я таскал на се
бе... Местное население от
неслось поразительно пас
сивно к пожару: вынесли
иконы и стали с ними каж
дый у своих ворот... Если 
бы не усилия политических 
ссыльных, то погулял бы 
огонь...».

«Сегодня сильно занят, — 
писал В. В. Куйбьппев 11 
сентября. — 'Мне поручено 
проревизировать все колони
альные учреждения, мест
ной колонии политических- 
ссыльных есть своя потреби
тельская лавка, пекарня. 
Существует трехмесячная от
четность по всем этим уч
реждениям. Вот один из та. 
ких отчетов я и должен про
верить... Проверяю книги, 
счета и пр. Вот уже неделя, 
как мы приступили к реви
зий (нас трое), а сделали 
разве только половину,..».

О МНОГОМ в своих пись
мах Валериан Влади, 
мирович по конспира

тивным соображениям, ко
нечно же; умалчивал. В На- 
рыме среди ссыльных была 
создана большевистская под.

польная организация. Одним 
из организаторов и руково 
дителей ее был В. В. Куй
бышев. Организация получа 
ла брошюры и прокламации, 
поддерживала связи с ЦК 
РСДРП, с В. И. Лениным, 
создала партийную школу. 
Находившийся .одновременно 
с Валерианом Владимирови
чем в ссьшке М. М. Василь
ев вспоминал:

«в нашей школе Валериан 
“  взял на себя чтение русской 
т истории. Готовился он очень 
к  усердно. Сидел, бывало, ве- 
н  черами над толстыми тома- 
5 ми. Неотъемлемой; чертой 
В его характера была изуми- 
Z тельная аккуратность. Взяв 
В на себя ' какую-нибудь обя- 
В занность, он самым добрЪ- 
5  совестным, самым тщатель- 
Z ным образом выполнял ее...
-  Он излагал русскую нсто- 
2  рию в подлинно марксист- 
т сном освещении».

Имели ссыльные и свою 
библиотеку. Они сами забо
тились о ее пополнении. Куй- 
бьпнев и его товарищи по 
ссылке посылали в различ
ные издательства письма с 
просьбой присылать нес^хо- 
димые книги, газеты, журна
лы.

В ноябре 1910 года полит- 
ссыльные-нарымчане от
кликнулись на смерть Л. Н. 
Толстого постановкой в сво
ем театре его пьесы «Власть 
тьмы», В донесении приста
ва в Томское жандармское 
управление говорилось:
“  «Перед началом представ- 
Z лення с обозрением писаний 
5  сочинителя Толстого высту- 
• лил Куйбышев. Слушали 
т СТОЯ, будто привороженные.
— Полагаю, оного Куйбышева 
В полезно перевести в другой 
В пункт. Влияние его опасно 
S распространяется».

Стало известно губернским 
властям также о работе боль
шевистской организации и 
партийной школы.

Донесения пристава не ос
тались без внимания. В. В. 
Куйбышев, В. М. Косарев, 
А. Ф. Иванов и некоторые 
другие больше'вики были 
арестованы и отправлены в 
То.мскую тюрьму. Но состря
пать дело не удалось, и вско
ре арестованных вернули в 
Нарым.

В 1912 году политссыль- 
ные Нарыма отметили Пер. 
вомайский праздник маевкой 
в Колином Бору. С речами 
выступили А. В. Мандель
штам, В, В. Куйбышев и 
другие тов^арищи. Вскоре 
после маевки у Валериана 
Владимировича закончился 
срок ссылки. Из канцелярии 
томского губернатора поэто
му поводу сообщали в де
партамент полиции:

«Томский уездный неправ, 
ник донес, что высланный по 
распоряжению министра 
внутренних дел в Нарымский 
край под гласный надзор 
полиции потомственный дво
рянин Валериан Владимиро
вич Куйбышев по окончании 
срока учрежденного надзора 
от такового освобожден, и 
ему выдано Проходное сви-, 
детельство».

К УЙБЫШЕВ уезжает 
из Нарыма в Омск. 
Но том'ские власти на

чали следствие по поводу ма
евки в Колином Бору. Вале
риана Владимировича снова 
арестовали и доставили в Том
скую тюрьму. Судебный про
цесс состоялся весной 1913 
года. Доказать вину подсуди
мых суд не смог, и участни
кам маевки был вынесен оп
равдательный приговор.

После освобождения Вале
риан Владимирович уезжает 
в евро'пейскую часть страны. 
Он покидал Сибирь стойким 
и мужественным бойцом пар
тии, за плечами которого 
уже был огромный опыт под. 
польной работы, талантли
вым пропагандистом и аги
татором, человеком высокой 
культуры. Это и позволило 
ему впоследствии стать в 
ряды самых авторитетных 
деятелей Ко:амунистической 
партии и Советского госу
дарства.

А. ГОВОРКОВА, 
заведующая музеем 

В. В. Куйбышева при 
Томском госуннверситете.

студент Томского университета.
НА СНИМКАХ:

В. В. Куйбышев 
1909 год.

Дом № 13 По Дроздовскому (ныне Сиоршвиому) пере
улку, в котором проживала семья Куйбышевых в 19Ю — 
1911 гг.

Прошение В. В. Куйбышева о зачислении в Томский 
университет.

Дело о высылке jS. В. Куйбышева в Нарым.
В. |В. К^бышев, В. М. Косарев (сидят), М. М. Василь

ев и А. Ф. Иванов в парымской ссылке. 1910 год.
Дом Пушкарева в Нарыме, где жил В. Н- Куйбьппев.

На страже здоровья л е ч и т л а 3 в р
Недавно прочитал в журнале о лечении язвы желуд

ка лазерными лучами. Поделился с товарищами по рабо
те. Реакция была кеоднозначной. Одни говорили, что 
этот метод уже применяется в Томском институте онко
логии и ему дают неплохую оценку, другие отнеслись к 
этому скептически:' мол, нашей периферии до этого да
леко.
На вопрос читателей от

вечает директор НИИ онко
логии Томского научного 
центра АМН СССР, член-

корреспондент АМН СССР 
профессор Б . Н. Зырянов;

— В последние годы в ме
дицинской практике нашли

Мы знаем, что институт онкологии славится своими 
делами в Сибири и на Дальнем Востоке. Может быть, 
томские ученые тоже проводят лечение язвы лазером?

Думаем, что эта тема волнует не только нас, но н 
многих читателей газеты «Красное знамя».

• В. АТКУЯНОВ, Б. КОРОЛЕВ, Б. ДМИТРИЕВ.
(Всего восемь подписей),

распространение гибкие эн- ла разработать новый ме- 
доскопы, световолоконная тод лечения — эндоскопиче- 
оптика, различные типы ла- окую лазерную терапию 
зеров. Эта техника позволи- различной хронической па

тологии желудочно-кишеч
ного тракта и трахеоброн
хиального дерева.’ Метод 
основан на благоприятном 
влиянии низкоэнергетическо
го света на заживление тка
ней, поврежденных болез
нью.

При лечении язвы желуд
ка лазерный пучок света 
подводят к патологическому 
очагу по световоду, прове
денному через канал фибро
оптического инструмента.

Для лазерной терапии яз
венной болезни использует
ся излучение различных ла

зеров, но, как показали на
ши исследования, наиболь
шим эффектом обладает 
излучение лазера на парах 
меди. В институте с успе
хом применяется лазерная 
установка «Милан», разра
ботанная в ОКБ «Оптика» 
Института оптики атмосфе
ры СО АН СССР. Работу с 
этим лазером проводит у 
нас старший научный сот
рудник И. Я. Цукерман.

При использовании всего 
арсенала традиционного ле
чения язва желудка зажи
вает в среднем через 30

дней, при лазерном облуче
нии сроки заживления со
кращаются до 1 0 — 1 2  дней.

В настоящее время мы 
передаем разработанную на
ми методику институту ку
рортологии. поскольку боль
ше не имеем возможности 
лечить язвенную болезнь в 
онкологическом специализи
рованном учреждении. Це
лесообразны дальнейшие 
шаги в распространении пе
редовой методологии лече
ния язвенной болезни в ле
чебных учреждениях нашего 
города.

КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПОСВЯЩЕНА 

В. В. КУЙБЫШЕВУ
в  Доме политпросве

щения состоялась науч- 
'нолрактическая конфе
ренция. . посвященная 
1 0 0 -летию со дня рожде
ния В. В. Куйбышева. С 
докладами .выступили 
профессор ТГУ М. П. Ев
сеев, доцент кафедры ис
тории КПСС ТГУ В. П. 
Андреев, студентка ис
торического факультета 
ТГУ Т. Мудрова, заведу
ющая музеем В. В. 
Куйбышева А. К. Говор
кова. Участники конфе
ренции ознакомились с 
выставкой материалов, 
представленных Томским 
госархивом.

•
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Подведен итог многолет
них научных исследований- 
по изунению медико-гене
тических аспектов здо
ровья северных хант-ов. 
Издана монография; «Ком- 
О'леконое клиникю^генети- 
ческое исследование ко
ренных народностей За
падной Сибири». Защи
щена докторская диссер
тация В. П. Пузырена на 
тему: «Медикогенетичер- 
•кое исследование населе
ния приполярных регио
нов». Результаты иссле;- 
дования будут учтены ор
ганами здравоохранения 
при диспансеризации насе
ления, а такжепри форми
ровании концепции разви
тия народностей Севера. 
Эта концепция будет об
суждаться специалистами 
трех академий — СО 
АН СССР, СО АМН 
СССР, СО ВАСХНИЛ — 
осенью этого года в Ново
сибирске. 3

Новое подразделение ин
ститута — консультатив- 
'ног,поликлиническое отде
ление ■— приступило к 
проведению анал'иза у но
ворожденных наследствен
ных дефектов обмена 'ве
ществ, дородовой диагно
стики врожденных поро
ков развития на ранних 
сроках беременности. Про
водится обследование спе
циализированных учреж
дений для детей с задерж
кой умственного и физи
ческого развития, В пер
вом квартале года медико
генетическую консульта
цию по прогнозу потом
ства и уточнению диагно
за получили около 1.500 
жителей города и области.

В Стрежевом бригада 
врачей и научных сотруд
ников института оказала 
сп е|Ц |и ал и зи р о1в ан й ую  ме
дико-генетическую помощь 
семьям северян. В родиль
ном отделении медико-са
нитарной части внедрен ме
тод массового об'следова- 
ния новорожденных на на
следственною болезнь — 
фенилкетонурию. Прочи
таны лекции, проведены 
беседы по вопросам меди
цинской генетики. Подоб
ные выезды планируется 
прО'Водить ежеквартально.

На протютеиии двух лет 
сотрудники института 
совместно с кафедрами 
ТМИ и специализирован
ными клиниками Томско
го научного центра АМН 
СССР проводят комплек
сное обследование се1мей 
жителей села Турунтаево. 
Оно позволит пол:нее оце
нить состояние здоровья ■ 
семьи, уточнить организа
ционные принципы рабо
ты семейного врача с уче
том знаний генеалогии па
циентов. После заверше
ния биохимических и цито
генетических анализов ;ре- 
зультаты исследования бу
дут передз'ны в участко
вую больницу.
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С графикой томского ху
дожника Владимира Кана 
его земляки могли познако
миться на минувших област
ных и городских выставках. 
Года два назад увлекся он 
новой для себя техникой ис
полнения — гравюрой на ор
ганическом стекле и добился 
в ней немалых успехов.

iHa весенней мрлода(жной 
выставке зрители оценили 
серию его иллюстраций по мо
тивам книги Василия Пухна- 
чева «Сказки старого Тыма».

Обратился художник и к 
жанру графики малых форм 
— экслибрису, который на
столько увлек его своими не
ограниченными возможностя
ми, что это по сути стало од
ним из главных направлений 
в его творческих поисках. Не
давно он отправил свои мини

атюры в Италию на между
народный конкурс, посвящен

ный писателю Габрдалю Д'Ан 
нунцйо.

Неравнодушен молодой 
художник и к плакату, осо
бенно театральному.' Од
на из его наиболее удачных 
театральных афиш вьшолне- 
на для спектайля «Ваня, 
Иван Петрович», поставлен
ного Томским ТЮЗом по 
сказке нашего земляка Алек
сандра Казанцева.

«Красное знамя» знакомит 
сегодня своих читателей с 
некоторыми работами Вла
димира Кана.

В. МАРЬИН.

Ш л а ш п и
'ТЗтдимира'Бысоикого

ГГ. ■

из к н и г  ИБ6НСК0Г0 С

Ответственные
старты

в  Москве состоялись 
традиционные всесоюзные 
соревнования по академи- ' 
ческой гребле «Весенние 
надежды». В них прини
мала участие и женская 
«четверка» с рулевой из 
Томска: Н. Лапекнна, Н. 
'Зыря!нова, Л.;. Оиманова,, 
Н. Бочкарева — рулевая 
{все ~  ТИАСУР) и В. 
Якименко (ТГПИ). Наш 
экипаж занял третье ме
сто, пропустив шеред 
лишь спортсменок из Бе
лоруссии и Литвы. Руле
вая Н. Бочкарева выпол-\ 
вила норматив мастера 
спорта СССР. Ее подру
ги по экипажу добились 
этого высокого звания 
раньше. К саревнованиям 
томских спортсменок го
товила бригада треиербв 
иод руководством заслу
женного тренера РСФСР 
А. И. Иванова.

По итогам этих стартов 
томская женская «четвер
ка» получила право уча
ствовать в Большой Мо
сковской международной 
регате и в личном чемпи
онате Советского Союза, 
где будет проведен отбор 
в олимпийскую сборную 
СССР. Непросто ■ будет 
выступать том,ичкам., по
скольку до сих пор они вы
нуждены пользоваться вес
лами устаревшей конст
рукции, а это дает допол
нительный шанс их сопер
ницам. И все-таки будем 
надеяться на их успех.

С. м о р о зо в !

П е р е д

первенством
России

в  минувшее воскресенье 
в бассейне спорткомплек
са «Томь» закончился 
предварительный чемпио
нат и первенство РСФСР 
по плаванию, который

впервые состоялся в на
шем городе. В соревнова
ниях приняли участие 
сильнейшие пловцы из 
одиннадцати областей и 
краев Сибири и Дальнего 
Востока. Уровень соревно
ваний характеризует сос
тав участников, среди кото
рых 2 0  мастеров спорта и 
67 кандидатов в мастера. 
Тем приятнее успех сбор
ной команды Томской об
ласти. ставшей третьим 
призером в общекоманд
ном зачете — вслед за 
сборными Омской и Ир
кутской областей.

Большой вклад в обще
командный успех внесла 
наша женская эстафетная 
команда в составе С. Лопа
тиной, И. Ушаковой
(ДЮОШ-8 , тренер В. Чер- 
кашин), И. Бречеико 
(ВДФОО профсоюзов, 
тренер Т. Белобородова), 
И. Исаковой ТГПИ, 
тренер К. Везотечест- 
во), завоевавшая два 
первых и одно второе ме
сто. Призерами стали так
же М. Туманов (ТГУ, тре
нер В. Соляник), И. ЛеВя- 
ксв («Янтарь», тренер А. 
Авдеев), В. Дерябин 
(ТГПИ, тренер К. Безоте- 
чество). Впервые вьшолнил 
норматив кандидата в ма
стера спорта А. (Зован 
(1ВДФ1ОО профсоюзсв, 
тренер Т. Белобородова).

В. ОБУХОВ, 
член областной 

федерации плавания.

Летние игры
в  Новосибирске прошли 

зональные сорев.Н|0вания 
первенства РСФСР по го
родкам. Чемпионом Сиби
ри в командном зачете, 
выиграв все семь матчей, 
стала сборная Томской об
ласти, за которую высту
пали мастера спорта из 
спортклуба «Янтарь»: 
Константин Барсуксвский, 
Виталий Горбатых, Васи
лий Кулешов, Юрий Це
ликов, Виктор Шамсут- 
динов. Позади остались 
сильные соперники из Тю
мени, Новосибирска, Ом
ска, Красноярска;, Кеме
рова, Барнаула, Иркутска.

В личном турнире вто
рое место и право высту
пать :в финале первенст
ва РСФСР завоевал В. 
Шамсутдинов.

В. МАРТЫНЕНКО.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная - приемная 

работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103/1, в кабинете 
Mi 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 7 июня, с 
15 до 18 часов, — Елена 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной:

в среду, 8  июня, с 9 до 
12 часов, — Петр Осипович 
Зарековский. заместитель

заведующего облздравотде- 
лом;

в пятницу, 1 0  июня, с 1 0  
до 13 часов,—Виктор Алек
сеевич Гребенщиков, заве
дующий отделом по учету и 
распределению жилплоща 
ди горисполкома. V

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, (Д мюня 

ДЕНЬ МЕЛИОРАТОРА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 — Рит

мическая гимнастика. 9.00 —
«Валериан Куйбышев». Доку
ментальный телефильм. 9.20 — 
Тираж «Спортлото». 9.30 — «Бу
дильник». 10.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!». 11.00 — «Ут
ренняя почта» 11.30 — «Клуб 
путешественников». 12.30 —
«Музыкальный киоск» 13.00 — 
«Сельский час». 14.00 — «Здо
ровье». 14.45 — «Ералаш». 15.05
— «Италия, которую я знаю».
Документальный фильм «Тоска
на;». 18.00—«(Взрослые и дети».
Концерт. 17.00—Киноафиша,
18.00 — Международная пано
рама. 18.45 — Мультфильм.
19.00 — «Они и мы». Музыкаль- 
ный фильм о зоопарке. 19.30
— «Впервые на экране ЦТ». 
Художественный фильм «Мы ве
селы, счастливы, талантливы»: 
(«Мосфильм». 1988 г.). 21.00 — 
«Время». 21.35—«Утренняя поч
та» в гостях у «Лестницы Яко
ба». Эстрадная программа. 23.15
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00—«На зарядку становись!» 
8.15 — «Знаменитый и искус
нейший Матвей Казаков». На
учно-популярный фильм. 8.40
— «В мире пушкинской поэ
зии». Передачи 1-я и 2-я. 10.30
— «Беседы с Мравинским». Те
лефильм. 11.30' — «Клуб путе
шественников». 12..30 — «Отку
да есть пошла...» У истоков 
русской культуры. 14.10 —
Мультфильмы. 14.45 — Премь
ера фильма-спектакля Государ
ственного русского драматичес
кого театра БССР им. М. Горь
кого «Знак беды». 16.55 — Be

логонка дружбы стран Балтий
ского моря. 17.10 — «Мир ку
кольного театра». Передача 2-я. 
18.00 — «Беседы о русской хо
ровой культуре». Передача 1-я. 
Хоровая музыка XVI—ХУНТ ве- 

19.00 — Конный спорт.
Международные соревнования. 
19.30 — Премьера документаль
ного телефильма «Игры для 
взрослых». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Ака- 
дем<ическая гребля. Большая
московская фегата. 21.00 _
«Время». 21.35—«Дом Бернарды 
Альбы», Художественный теле
фильм («Грузия-фильм, 1982 г.). 
23.05 — Теннис. Открытый чем
пионат Франции. Финал.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 6 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 —

Футбольное обозрение. 9.05 — 
«Борис Годунов». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии. В 
перерыве (10.20) — . Новости. 
11.40 — Мультфильм.

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 15.50
— «В объективе — Швеция». 
Кинообозрение. 16.10 — «Стра
ницы истории». В. В. Куйбы
шев. К 100-летию со дня рожде
ния. 16.45 — «Портрет со ^ е -  
менника». Кинопрограмма. 1Т:35
— Мультфильм. 18.30 — «В ма
стерской художника». Вячеслав 
Клыков. 18.45 — Футбольное 
обозрение. 19.15 — Навстречу 
XIX Всесоюзной партийной кон
ференции. Обсужда|ем Тезисы 
ЦК КПСС. 19.45 -  Премьера
фильма-спектакля Государст
венного академического Малого 
театра Союза ССР «Иван». 21.00 
—'«Время». 2Ц35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45—Продолже
ние фильма-спектакля. 23J20 — 
«Сегодня в мире». 23.30 — Ро
мансы на стихи А. С. Пушки
на в исполнении И. Архиповой.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Русская речь. 8.50 —
Мультфильм. 9.20 — «Раймон
ды многоликий образ». Концерт. 
9.50 — Научно-популярные
фильмы. 10.30 — «Делай с нами 
делай, как мы, делай лучше 
нас». 11.30 — «Пора добрых
всходов». Документальный теле
фильм. 12.00 — «Фильм — де
тям». «Голубой патруль». 13.05
— Новости. 13.15 — «Весенний
призыв». Художественный
фильм с субтитрами. 14.45 — 
Теннис. Открытый чемпионат 
Франции. Финал.
С 15.30 до 18.05 — перерыв.

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — Концерт. • 19.00 —
«День области». 19.15 — «Ноль 
один». Программа для молоде
жи.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15. — лКрай родной». Те
леочерк «Имени знатных людей 
села».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45
— «Таллинские «дни моды». 
22.40 — «Утренняя почта» (пов
торение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Служу Советскому Союзу!».
19.15 — Международная па
норама. 20.00 — «Спокой- •
ной ночи, малыши!» 20.15 —
Народные мелодии. 20.30. —
TeiHHHc. Открытый чемпионат 
Франции. Финал.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

РЕКЛАМ А

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО ОР-
§ЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

НАМЕКИ Т е а т р а  им. м. и . 
ЕРМОЛОВОЙ.

5 июня в помещении театра 
драмы — «Утиная охота» — 12. 
«Спортивные сцены 1981 года»

Остро,
НО справедливо

Московский ордена 
Трудового Красного Зна
мени театр имени М. Н. 
Ермоловой начал свои 
гастроли в Томске с пос
тановки пьесы А. Бурав- 
ского «Говори...», Напи
санная на основе старых 
очерков Валентина Овеч
кина «Районные будни» 
и поставленная театром 
отнюдь не вчера, эта ра
бота Teiyj не менее отли
чается остротой поста
новки проблем, той от
крытостью в суждениях, 
которая характерна для 
нынешнего этапа пере
стройки.

Театр открыто противо
поставляет старые, адми
нистративно - командный 
методы управления и хо- 
зяйствоваиия и новый 
стиль, для которого ха
рактерно умение руково
дителей прислушиваться 
к мнению людей, вникать 
в их заботы и нужды. 
Первый воплощает пер
вый секретарь райкома 
Борзов (заслуженный 
артист РСФСР В. Ере- 
мичев), а второй—сме
нивший его на посту пар
тийного руководителя 
Мартьшов (артист А. Б а 
луев). Несмотря на весь 
нажим, который умеет 
оказывать Борзов на 
подчинейных, умение го
ворить громкие слова, 
даже кричать и угрожать, 
он оказывается несостоя
тельным. Вдумчивый 
стиль Мартынова побеж
дает. Театр показал это 
не словами, а зримо. Осо
бенно убеждают в этом 
острая сцена районной 
партийной конференции и 
сцена беседы Мартынова 
с механизат.орами на 
позднем осеннем поле. 
Убедительна в конце 
спектакля и бывшая же
на Борзова Мария Сер
геевна в исполнении ар
тистки Т. Догилевой.

Спектакль, поставлен
ный по очеркам тридца
тилетней давности, очень 
aкtyaлeн. Он заставляет 
задумываться о многом; 
ведь административно- 
командный стиль еще да. 
леко не изжит из нашей 
хозяйственной и социаль
ной практики.

Л. ФАТЕЕВА, 
мастер завода измери

тельной аппаратуры.

З а р я д  д л я  п е р е с т р о й к и
Состоявшийся недавно пленум обкома Д О СААФ  Обсу- подводного плавания выно- 

дил вопрос «о задачах организаций Д О СААФ  области вы. сит постановления об улуч-

о б щ ^ Г а » " * " X  Всесоюзного съезда оборонног^ Ж сааф L  Гр"и̂ сК-

19;
в помещении Большого кок- 

цертного зала — «Зиновий 
Гердт раееназьшает о профес
сии, о вромони, о себе» — 19.

в июня в помещении театра 
драмы — «Гоцори...» — ш.

Дворец зрелищ

с  докладом выступил 
член ЦК ДОСААФ, заме
ститель председателя обко
ма ДОСААФ В. Г. Гаври
лов. В' прениях приняли 
участие заместитель началь
ника авиаспортклуба по 
летной подготовке' Ю. Г. 
Минаков. офицер облвоен- 
комата Н. Г. Жуйков, деле
гат съезда, председатель 
первичной организации 
ДОСААФ ТИСИ В. М. Чу- 
вашов. облвоенком В. Ф. 
Александров, заместитель 
председателя Томского го
родского совета воинов за
паса А. В. Сорока, предсе
датель обкома ДО(5а а Ф 
В. В. Яскевич к  другие.

Выступающие . подели

лись мыслями о том, как 
идет перестройка работы 
оборонной организации об
ласти, внесли ряд предло
жений по улучшению' воен
но-патриотического воспита
ния молодежи, подготовки 
специалистов для Воору
женных Сил и народного хо
зяйства страны, развитию 
военно-прикладных и техни
ческих видов спорта, совер
шенствованию стиля работы 
комитетов ДОСААФ.

Отмечалось, в частности, 
что штатные работники да
леко не всегда опираются на 
актив, слабо привлекают к 
оборонно-массовой работе 
воинов - интернационалис
тов, мало заботятся об ук

реплении учебно-материаль
ной базы для начальной 
военной подготовки и разви
тия спорта.

— У обкома ДОСААФ за 
метен уравнительный под
ход в материально-техничес
ком обеспечении райкомов и 
горкомов. Нужно быстрее 
изучить и рассмотреть во
прос о переходе на самофи- 
нансирование. — говорил 
председатель Стрежевского 
горкома ДОСААФ И. Г. Кан
на.

— Мы опустились на сту
пень " ниже в подготовке 
спортсменов-подводников, — 
такое мнение высказал за
служенный тренер РСФСР 
А. Д. Шумков, —Федерация

шивается. Какая же это пе
рестройка?

Один из самых острых во
просов. поднятых на плену
ме.—комплектование кон- 
тингента для обучения в 
школах ДОСААФ. Нет в 
этом деле необходимого кон
такта и взаимопонимания 
между военкоматами и учеб- 
ными организациями об
щества, и поэтому много не
достатков. Но вину за них 
почему-то относят только на 
счет военкоматов.

Острый и откровенный 
разговор на пленуме должен 
послужить толчком для 
убыстрения перестройки в 
областной организации
ДОСААФ.

И. АЛБКСЁЕВ.

ВНИМАНИЕ... 
ПУСК!

Целый день продолжались 
первые горо'дские соревнова
ния судомоделистов-школь" 
ников на Белом озере. В них 
приняли уч'астие 5 команд, 
две из которых выставил 
Дворец пионеров. Среди уча
стников — 6  кандидатов в 
мастера спорта. Выли произ
ведены пуски моделей воен-. 
ных кораблей, 'вопо-могатель- 
ных судов и торгового фло
та, речных катеров и парус
ных яхт, радиоуправляемых 
М'оделей.

Лучшими стали вторая и 
первая команды Дворца пи
онеров. Руководит ими мно
го лет энтузиаст судомоде
лизма Б. И. Коровин. Следу
ет отметить большой успех 
команды детского клуба «Ро- 
.мгшка» манометрового за
вода (руководитель Ю. И, 
Абраменко), занявшей третье 
место. В личном зачете побе
дил в классе военных кораб
лей десятиклассник школы 
,Ni 38 В. Золотарев (вторая 
команда Дворца пионеров), 
подтвердивший свое звание 
кандидата в мастера спорта.

РадиоуправляеМ'ая модель 
водолазного бота Г. Куща из 
клуба «Ромашка» также сре
ди победителей. Вьшолнил 

норматив кандидата в масте
ра спорта А. Д ;^ в  (Дворец 
пионеров)!. Среди юниоров 
на первом месте С. Копнов 
и его модель почтового кате
ра.

НА СНИМКАХ; идет {оче
редной пуск модели военно
го корабля; участники и бо
лельщики; В. Золотарев со 
своей моделью.

Фото В. Кровельщикова.
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И спорте
5 июня. «Алло, тэнеи» 19.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

7 июня. Мультсборник — 10, 
11-30. «Ко мне, Мухтар!» — 13, 
15. «Всех за рашатку!» — 17.
19, 21.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
в июня. «Ночной экипаж» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50.

7 июня. «Ночной экипаж» —
9. 10-50, 12-40, 16-20, 18-10, 20. 
21-50. Киноутренник «Пушкин
скими тропами» (посвященный / 
памяти А. ,С. Пушкина). Фильм 
«Неисправимая фантаэерка» —
14- 30.

имени М. ГОРЬКОГО
. 6 , 7 июня. «Алло, такси» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Команда 33» — 8-40 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. 8-го «Риск» — 9, 10-50
12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 20.
7-го. Творческий отчет Западно- 
Сибирской студии кинохроники.
В программе фильмы о Томске 
и Томской области. — 9, 10-50 
12-40. 14-30. 18-20. 18-10. 20,
21- 50. Перед сеансами на 18-10. 
20. 21-50 состоятся встречи с 
творческой группой студии.

«ОКТЯБРЬ»
б, 7 июня. «Веглецы» — 8-40 

10-20, 12, 13-40, 15-20. 17. 18-40, 
20-20. 22. «Друг» — 0-40. 12-10, 
14. 16. 17-50, 19-40, 21-30. 8-го — 
Мультсборник — 10-30; 7-го —• 
«Маленькая волшабница» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
6 июня. «Посла дождичка, в

10-40. 12-20. 14,
15- 40. «Амадей» (две серии) — 
17-20, 20-40.

7 июня. «Поела дождичка, в 
чатварг...» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
15-40, 17-20. «Новыа амазонки»

19-20, 21-20 .
имени И. ЧЕРНЫХ

6 июня. «Папаши» — 9, 10-50, 
12-40, 17-40. 21. «Новые амазон
ки» — 14-20. 16, 19-20.

7 июня. «Папаши» — 9, 10-40, 
12-20. 21-30. «Прааоеудиа» — 
14. 16-30, 19.

«СИБИРЯК»
6, 7 июня, «Фотография е жен, 

шиной и диким кабаном» — 
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.
«У заставы «Красные камни» — 
9-20. «Приключения голубого 
рыцаря» — 11, __________

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
приглашает сельских тру
жеников отдохнуть на марш
руте ТОМСК (3 дня) — 
АБАКАН (3 дня). Стоимость 
путевки — 87 рублей. В 
обслуживание входит: про
живание в гостиницах, пита
ние в ресторане, экскурсии 
городские и музейные, про. 
езд самолетом из Томска в 
Абакан. Сроки маршрута: с 
21 по* 26 сентября, с 5 по 10 
октября.

Справки по телефону 
3-41-79 или по адресу: 
г. Томск, ул. Ленина, 59,

Т Р У Д О У С Г М Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
_ в  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК 
ВОДОКАНАЛ» срочно; главного механика, главного 
энергетика, инженера-эиергетнка, слесарей КИПиА, ма- 
стера железнодорожного тупика, начальника участка по 
отведению стоков, мастеров водопроводно-канализацион
ного отдела, слесарей водопроводно-канализационного от- 
дма, начальника техотдела, бухгалтера окса, начальника 
РСУ, мастера РСУ, водителей, плотника, штукатура-ма 
ляра, электриков, машиниста экскаватора, бурового ма
стера, слесарей по ремонту оборудования, главного бух
галтера.

В объединеиии —  своя столовая, стол заказов, каби 
нет зубного врача. При выполнении плана вьшлачивают- 
ся квартальные премии и премия по итогам годовой рабо
ты. В.едется строительство жилого дома, принятые на ра 
боту будут обеспечены жильем в течение 2 —4 -х лет. 

Справки по тел. 1-39-37.
В КРИВОШЕИНСКУЮ ПМК-10 ОБЪЕДИНЕНИЯ 

«СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ» срочно: токаря-фрезе
ровщика, столяра-плотника, электромонтера, тракториста 
К-701, экскаваторщиков, бульдозеристов. Квартиры пре 
доставляются в порядке очередности в течение 2  лет. 
Предприятие находится в районе, приравненном к рай
онам Крайнего Севера, и работает по методу коллектив
ного подряда. Оправки по тел. 2-16-84, 2-16-43, 2*17-00, 
2-10-54 (с. Кривошеино, ПМК-10).

В УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫ
ХА В КОМПЛЕКСНЫЕ БРИГАДЫ ПО ОБСЛУЖИВА- 
НИК) ПАРКОВЫХ ЗОН ОТДЫХА: городской сад: ра
бочих по обслуживанию игровых автоматов и аттракцио
нов крупной формы, газоэлекТ|росварщиков, плотников- 
столяров, слесарей и электрослесарей, дворников, штука- 
туров-маляров. В УПКиО; вечернего кассира по приему 
выручки от аттракционов, художников, заведующего 
группой СЛОЖ1НЫХ аттракционов, инжене|)а-архитектора 
для производства работ по проектноч;метной документа
ции. При выполнении плана выйлачивается премия до 40 
процентов. Доставка на работу и с работы —• транспор
том предприятия. Приглашаем пенсионеров и студентов. 
Для рабочих по обслуживанию аттракционов возможны 
варианты с гибким графиком работы.

Справки по тел. 3-25-52, 3-15-78.
НА т о м с к и й  УЧАСТОК «СПЕЦМОНТАЖАВТО- 

МАТИКА»; электромонтажников КИПяА всех разрядов, 
ииженера-разработчика КИП. Одиноким предоставляет
ся общежитие, квартиры в порядке очереди (в течение 
5 —6 лет). Справки по тел. 5-16-92, 5-17-22.

В томский ТЕХНИКУМ ОБЩЕСТВЕННОГО «ПИ
ТАНИЯ: инженера технических средств и мастера произ
водственного обучения для групп технологов приготовле
ния пищи со слециальньш средним или высшим образова
нием, имеющих практический стаж работы. Справки по 
телефону 5-63-09 или 5-62-69.

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
т о п л и в н о й  ПРОМЫШЛЕННОСТИ: каменщиков,
плотников, плотников-бетонщиков, электрика. Выплачи
вается надбавка за выслугу лет, проживание в общежи
тии по договоренности. Доставка на работу и с работы 
— транспортом предприятия.

Справки по тел. З-БЗ-83.
В ГРСУ ЛА 18 срочно; начальника участка, мастера, 

штукатуров-маляров, каменщиков, столяров, плотников, 
электрика, шоферов, секретаря-машиннстку.

Выплачивается 13-я зарплата, а также за выслугу 
лет.

Оправки по тел. 1-02-14.

За направлениями обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина. 71; ул. Бердская, 18; ул, С. Лазо, 16/1.

Советский райком
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ водителей кате
гории «А». Запись будет 10 
июня с 10 до 16 часов по 
адресу: пер. Нахановича, 8, 
каб. 10. При себе иметь пас- 
порт, 3 фотокарточки разме
ром 3,5 X 4,5 см. Телефон 
2-52-71.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации производственного 
жилищно — ремонтного уп
равления Томского гориспол
кома выражают искреннее 
соболезнование управляюще
му ПЖРТ Кировского райо
на М. А. Дееву в связи со 
смертью матери

деевоп
Марии Мнронозны.
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п н Ф Р У н з Е ,  т / г
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Ответстаеиный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-45-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-58, 1-2В-42

Отдел пропаганды —
1-04-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-А-бв, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-38-44 
Агропромышленный отдел — 
i^3-7S, 1-4480, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-88, 1-38-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдал советского строитель
ства и быта — 1-38-88, 1-26-80 
Отаел писем —
1-38-65, 1-08-80, 1-38-87 
От^ел^фотоиллюстраций —

Собственный корраспондеит • 
Колпашева — 38-68

а в в в в а а в в в ш ш в в а к а я к я в ш

Собстееиный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общемвенная приемная — 
■ *3б*р6
Отмп объявлений — * 
1-06-62
•)^*галтер по гонорару —
касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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